
Столичные велофестивали 
всегда выглядят ярко и празд-
нично: кругом пестрые, похо-
жие на украшения велосипе-
ды, светящиеся от радости лю-
ди. Но на этот раз атмосфера 
была прямо-таки новогодняя. 
Многие участники заезда бы-
ли увешаны яркими гирлянда-
ми, как рождественские елки. 
Проезжая мимо пешеходов, 
они размахивали руками. А те 
улыбались в ответ и искали, 
где можно взять напрокат ве-
лосипед — чтобы присоеди-
ниться к чудесному празднику. 
На таком масштабном собы-
тии, как Московский велофе-
стиваль, легко встретить ин-
тересных людей. 
Ирина Мусаева, например, 
всего пару недель назад прие-
хала из Литвы. И в велопро-
гулке участвовала на велоси-
педе, который привезла из 
Амстердама, велосипедной 
столицы Европы.
— Мне нравится Москва, — 
поделилась она. — Приезжаю 
сюда к детям. Когда мы вместе 
на таких праздниках, я полу-
чаю огромное удовольствие. 
Очень приятно ехать по люби-
мому городу и чувствовать 
легкость, свободу. 
Велолюбители Юрий Селио-
хин, Сергей Топунов и Павел 
Раткевич выбрали для вело-
прогулки довольно странные 
агрегаты. Так называемые 
карго-байки типа «Лонг 
Джон» имеют специфическую 
конструкцию: переднее коле-
со маленькое, а посередине 
находится большой кузов, 

в который можно положить 
что угодно. 
— Мы познакомились на по-
чве общего интереса к этим 
велосипедам, — рассказал Се-

лиохин. — Байки такого типа 
производились уже в 1930 го-
ду. Потом их временно вытес-
нили автомобили. А сейчас 
они опять в тренде. В Амстер-

даме люди уже давно возят на 
таких штуках детей в школу. 
Их используют вместо маши-
ны, например, если надо съез-
дить в магазин за продуктами. 

По словам Селио-
хина, 5–10 лет на-
зад карго-байки 
можно было уви-
деть только в Ам-
стердаме, а сейчас 
они популярны по 
всему миру. И по-
тихоньку появля-
ются в России. 
— Я его использую 
практически каж-
дый день, — сооб-
щил Сергей Топу-
нов. — Это очень 

удобная вещь. В карго-байки 
я влюбился, когда увидел их 
впервые в 2013 году. С тех пор 
хотел, чтобы такой велосипед 
был у меня. Купить его невоз-

можно, а сделать смог, когда 
появилось свободное время — 
в период пандемии. 
У Юлии Величкиной и Свет-
ланы Киселевой обычные 
горные велосипеды. Но де-
вушки украсили их гирлянда-
ми. И сами надели яркую 
одежду. 
— Мы постоянные участники 
таких мероприятий и очень 
любим заранее придумывать 
образы, — рассказала Светла-
на. — Мы еще катаемся на са-
пах — специальных досках 
для скольжения по воде. 
И день у нас начался с SUP-
парада, который прошел на 
Речном вокзале. Мы там заня-
ли первое место. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

В субботу в сто-
лице прошел 
ночной велофе-
стиваль, при-
уроченный 
ко Дню москов-
ского транспор-
та. «ВМ» пооб-
щалась с участ-
никами этого 
масштабного со-
бытия. 

Культурные центры предлагают 
провести каникулы с пользой 
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) в социаль-
ных сетях рассказал о летних 
образовательных проектах. 

По словам главы города, в би-
блиотеках и культурных цен-
трах Москвы сейчас проходит 
«КультЛето» — это серия по-
знавательных интенсивов.
— Мы запустили этот проект 
пять лет назад, чтобы школь-
ники проводили каникулы 
с пользой. Позже к нему при-
соединились взрослые, — от-
метил Сергей Собянин.
Все желающие, добавил мэр 
столицы, могут ходить в спор-
тивные секции и кружки, за-
ниматься декоративно-при-
кладным творчеством, танца-
ми, языками, актерским ма-
стерством, программирова-
нием. 
— Для детей организова-
ны игры на воздухе под при-

смотром педагогов, — уточ-
нил он.
Всего же, сообщил Сергей Со-
бянин, в программе «КультЛе-
то» участвует больше 150 пло-
щадок города. А выбрать бли-
жайшую к дому можно на 
специальном сайте: mos-
razvitie.ru/kultleto. 
— Половина занятий прово-
дится бесплатно, — подчер-
кнул мэр. 

Кроме того, глава города рас-
сказал, что на павильон ВДНХ 
«Радиоэлектроника и связь» 
вернули утраченные больше 
60 лет назад скульптуры.
— Здание в стиле сталинского 
ампира построили в 1954 году, 
но вскоре декор частично де-
монтировали, закрыли алю-
миниевыми пластинами. Па-
вильон стал похож на радио-
приемник, — поделился он.
Также вчера мэр сообщил, что 
в больницы из-за урагана до-
ставлены 10 человек с травма-
ми, а один человек погиб.
— Городские службы пред-
принимают все необходимые 
меры по устранению послед-
ствий урагана, — подчеркнул 
глава города. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Эстакада готова 
более чем на треть
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о соору-
жении съезда с Алтуфьев-
ского шоссе.

С т р о и т е л ь с т в о 
эстакады-съезда 
с Алтуфьевского 
шоссе на внешнюю 
сторону МКАД при 
движении из цен-
тра выполнено бо-
лее чем на треть. 
Длина съезда составляет 
547 метров.
— Строители уже смонти-
ровали металлическое про-
летное строение, — сообщил 
Анд рей Бочкарев.
По его словам, на пересечении 
Московской кольцевой авто-
дороги с Алтуфьевским шоссе 
построят и реконструируют 

5,4 километра дорог. В рамках 
объекта выполнена рекон-
струкция правой стороны Ал-
туфьевского путепровода при 
движении в область, продол-
жаются работы по установке 

опор и пролетного 
строения путепро-
вода через МКАД, 
устройству посто-
янных съездов 
и инженерных ком-
муникаций.
Кроме того, на 
прилегающей тер-
ритории обустроят 

почти четыре гектара газона, 
высадят 85 деревьев: липу, 
клен, ель, лиственницу, а так-
же более тысячи кустарников, 
в том числе сирень. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Предприятия технополиса «Москва» в 2022 году приняли 250 стажеров из ведущих 
профильных вузов города. Об этом сообщил вчера заммэра Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов.
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ЕЩЕ О ДНЕ МОСКОВСКОГО 
ТРАНСПОРТА ➔ СТР. 3, 8

праздник

И пусть машины подождут 
Тысячи людей, которые не представляют свою жизнь без велосипеда, 
устроили ночной парад в честь Дня столичного транспорта

религия

День, объединяющий сердца. 
Мусульмане столицы отметили один 
из главных праздников ислама — 
Курбан-байрам ➔ СТР. 3

главная тема

Борис, ты не прав. Премьер-
министр Великобритании покидает 
пост после скандала. Следующий 
на очереди канцлер Германии ➔ СТР. 4

простые вопросы

Молнии, птицы и отказ двигателей. 
Опытный пилот Денис Уколов 
развеивает основные мифы, 
связанные с самолетами ➔ СТР. 7

ОДНОЛЕТНИХ ЦВЕТОВ ВЫСАДИЛИ В МО
СКВЕ В ЭТОМ ГОДУ. ЧАЩЕ ДРУГИХ КЛУМ
БЫ УКРАШАЛИ ПЕТУНИИ, БЕГОНИИ, ТАГЕ
ТЕСЫ, ЦИНЕРАРИИ И КОЛЕУСЫ, ХОРОШО 
ПЕРЕНОСЯЩИЕ КАПРИЗЫ ПОГОДЫ.

ЦИФРА ДНЯ

35 000 000 

АЛЕКСЕЙ МИТЯЕВ
ЗАМГЛАВЫ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

Мы решили, что День москов-
ского транспорта будет празд-
ником не только для работни-
ков транспортного комплекса, 
но и для всех москвичей. Поэ-
тому в этом году уже с 7 июля 
по всему городу проходит 
большое количество меро-
приятий, в том числе велопро-
гулки. Около 60 процентов 
всех велопоездок на сегод-
няшний день в Москве совер-
шаются с транспортной целью. 
Ежегодно в столице появля-
ются десятки новых велопо-
лос, а к 2024 году вся жилая 
и офисная зона в пределах 
МКАД будет полностью по-
крыта велопрокатом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участники заезда 
даже одежду 
старались 
подобрать яркую 
и броскую

9 июля 20:22 Жительницы столицы Юлия Величкина (слева) и Светлана Киселева приехали на велофестиваль после праздника на Речном вокзале, который был 
посвящен Дню московского транспорта. Свои велосипеды они украсили гирляндами, такими же яркими, как и их образы, которые они придумали для этого мероприятия

Изобретатели 
получат поддержку

Грант на тестирование инновацион-
ной продукции пользуется среди мо-
сковских предпринимателей боль-
шим спросом. С апреля текущего года 
мы уже одобрили 21 заявку на общую 
сумму 33,2 миллиона рублей. Боль-
шая часть из них поступила от произ-
водителей и разработчиков медицин-
ского оборудования. Учитывая инте-
рес бизнеса к этой мере поддержки, 
мы решили продлить прием заявок. 

Благодаря этому еще большее число организаций сможет 
компенсировать затраты на испытания своих техноло-
гий. За счет гранта предприниматели смогут компенси-
ровать 11 видов затрат. В их числе транспортные и логи-
стические услуги, закупка расходных материалов и ком-
плектующих, аренда дополнительного оборудования, 
монтаж и демонтаж изобретения на 
площадке, где его будут тестировать, 
страхование инновационного реше-
ния, техническое обслуживание. Так-
же средства от гранта могут пойти на 
оплату труда сотрудников, которые 
участвовали в разработке, лаборатор-
ные исследования. Предприниматели 
смогут вернуть сумму, которую они 
потратили на клинические испытания 
своей разработки, ее сертификацию 
или регистрацию.
Для того чтобы получить финансовую 
поддержку, организация должна под-
ключиться к программе пилотного 
тестирования на сайте Московского 
инновационного кластера (МИК). Для 
этого предприниматели должны составить и отправить 
заявку с описанием своего продукта. Далее компании 
предстоит получить подтверждение от площадки, где 
планируется провести испытания, и подписать с ней со-
глашение. А после этого можно подавать заявку на грант, 
приложив к ней смету с затратами. Часть этой суммы 
можно получить авансом, а другую часть — после оконча-
ния пилотного тестирования продукта.
Благодаря таким мерам поддержки мы можем стабилизи-
ровать экономику Москвы и дать возможность предпри-
ятиям в полной мере реализовать свой потенциал. Всего 
в столичной программе пилотного тестирования участву-
ют 185 государственных и коммерческих площадок из 
самых различных отраслей — от медицины до спорта. 

Вчера глава Департамента предпринимательства 
и инновационного развития Алексей Фурсин 
рассказал, что в столице до 30 августа продлили 
прием заявок на гранты для тестирования изо-
бретений. 

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМА
ТЕЛЬСТВА И ИН
НОВАЦИОННОГО 
РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ НОВЫЙ 
МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР ➔ СТР. 2

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Европа не выживет 
без российского газа
Наша страна, как считают эксперты, может 
выиграть войну санкций. Крупнейший 
в мире немецкий химкомплекс BASF до-
пустил закрытие из-за нехватки газа. Ми-
нистр по вопросам климата и энергетики 
Нидерландов Роб Йеттен предостерег, 
что в странах Европы будет «быстро распро-
страняться» газовый кризис. По мнению 
экономистов, в ближайшие месяцы евро-
пейцы будут вынуждены мириться с Росси-
ей, чтобы сберечь свою промышленность 
и энергетику. Дело в том, что СПГ — сжи-
женный природный газ, который поставля-
ют в Европу США и Катар, довольно дорог. 

Использующая его про-
мышленность остановится.➔ СТР. 5

Ежедневный деловой выпуск

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

Велолюбители проехали 
20 километров от Суво-
ровской площади до Бо-
лотной. Во втором в этом 
году велофестивале 
приняли участие 25 ты-
сяч человек. Во время 
первого велофестиваля, 
который состоялся 
21 мая, по Садовому 
кольцу проехали более 
42 тысяч человек. Ве-
лосипеды в столице ста-
новятся все популярнее. 
Каждый год в Москве 
появляется до 100 стан-
ций проката и до тыся-
чи велосипедов.
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8 июля 14:36 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) в перинатальном центре больницы имени Л. А. Ворохобова общается с молодыми родителями Венерой и Сергеем 
Карлашовскими, у которых совсем недавно родился малыш

Сергей Собянин: Лучшие 
условия для молодых мам

Сергей Собянин в пятницу 
выделил грант на под-
держку XIX выставки-
форума «Православная 
Русь — ко Дню народного 
единства». Она пройдет 
в ноябре в московском 
Манеже. Ожидается 
до 300 тысяч посетителей. 
Как сообщил мэр в соцсе-
тях, одним из главных со-
бытий выставки станет 
подведение итогов Все-
российского фестиваля 
авторской фотографии 
«Россия — моя история».

кстати

В День семьи, любви и верно-
сти глава города посетил пе-
ринатальный центр столич-
ной больницы № 67 имени 
Л. А. Ворохобова. Клиника от-
крылась весной этого года. 

Лучшая клиника
Сергей Собянин не только ос-
мотрел новый перинатальный 
центр, но и пообщался с моло-
дыми родителями, чьи дети 
появились на свет в этом ме-
дицинском центре. Мэр загля-
нул в палату к москвичке Ана-
стасии Бутыриной, которая 
недавно родила сына Демида. 

— Это мои первые роды. Было 
непросто, но в целом все про-
шло нормально. Огромная 
благодарность, конечно, за 
это врачам, — сказала она.  
Глава города поздравил Ана-
стасию с рождением первенца 
и отметил, что этот роддом — 
один из самых лучших не толь-
ко в России, но и в Европе. 
— Здесь созданы максималь-
но комфортные условия, мо-
жет быть, вы потом еще за од-
ним малышом вернетесь сю-
да, — сказал Сергей Собянин 
во время беседы с молодой 
мамой. 
Малыш недавно родился 
и у супругов Карлашовских. 
Венера и Сергей в день визита 
мэра уже выписывались из 
роддома. Глава города тоже 
поздравил их с праздником 
и рождением ребенка. 

Экспертное оснащение
Возможности центра действи-
тельно впечатляющие. За пер-
вые полтора месяца работы 
в нем родились 474 малыша. 
А способен он принять до 
13 тысяч родов в год. В этом уч-
реждении будет появляться 
каждый десятый московский 
ребенок.
— Он оснащен самым совре-
менным оборудованием экс-
пертного уровня. Это не только 
большой центр, но и передо-
вой, с уникальными инженер-
ными технологиями, — под-
черкнул глава города.
По словам Сергея Собянина, 
изначально этот центр заду-
мывался как специализиро-

ванное учреждение для оказа-
ния помощи роженицам и но-
ворожденным с сердечно-со-
судистыми заболеваниями.
— Здесь владеют всеми компе-
тенциями для этого, — уточ-
нил он.
Это подтвердил и главный 
врач Городской клиниче-
ской больницы № 67 имени 
Л. А. Ворохобова Андрей Шко-
да. Мэру он показал несколько 
палат для пациентов и опера-
ционную клиники.

— Мы находимся сейчас в ан-
гиографической операцион-
ной, в которой оказывают 
и нейрохирургическую, и кар-
диологическую помощь ма-
лышам, — сказал Андрей 
Шкода. — Это прекраснейшая 
реанимация, но самое глав-
ное, что здесь находятся спе-
циалисты самого высокого 
уровня. Все требования к ока-
занию медицинской помощи 
как мамам, так и детям здесь 
полностью соблюдены и отве-
чают международным стан-
дартам. 

Перинатальный центр не 
уступает по комфорту част-
ным клиникам, в том числе 
иностранным, а персонал от-
носится к роженицам и детям 
с особым вниманием и забо-
той. Чтобы попасть в коллек-
тив, медики прошли серьез-
ный отбор.

Район станет доступнее
Нагатинский Затон — один из 
самых живописных районов 
столицы. По словам Сергея 

Собянина, глав-
ной его проблемой 
является изоля-
ция, связанная 
с не большим чис-
лом транспортных 
маршрутов.
— В 2023 году этой 
изоляции придет 
конец. В районе бу-
дут открыты сразу 
две станции Боль-
шой кольцевой ли-
нии метро — «Кле-
новый бульвар» 

и «Нагатинский Затон», — от-
метил он. 
Кроме того, жителям Нага-
тинской набережной, улицы 
Речников, Судостроительной 
и Якорной улиц будет удобнее 
добираться до «Нагатинского 
Затона», так как власти пла-
нируют построить пешеход-
ный мост через старое русло 
Москвы-реки. Помимо этого, 
в районе запустят регулярные 
речные электрические трам-
вайчики.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин посе-
тил перинаталь-
ный центр Го-
родской кли-
нической боль-
ницы № 67 
им. Л. А. Ворохо-
бова и рассказал 
о планах разви-
тия Нагатин-
ского Затона 
в своем личном 
блоге. 

день мэра

Университет правительства 
выделит гранты на обучение
Талантливые абитуриенты 
и студенты Университета 
правительства Москвы смо-
гут получить грант на обуче-
ние. Об этом в пятницу со-
общил ректор университета 
Василий Фивейский. 

Грант позволит талантливым 
и амбициозным молодым лю-
дям полностью компенсиро-
вать затраты за весь четырех-
летний период обучения. 
— Столице нужны инициа-
тивные и небезразличные 
специалисты, которые вместе 
с нами будут делать Москву 
еще лучше, — отметил Васи-
лий Фивейский. — Мы ис-
пользуем современные техно-
логии обучения, в том числе 
VR-тренажеры. Но главное 
наше преимущество в том, 
что все студенты университе-
та проходят практику на ре-
альных объектах столичной 
инфраструктуры и стажиру-
ются у лучших управленцев. 
По словам ректора, именно 
такой подход к обучению по-

зволяет молодым ребятам за-
рекомендовать себя и в буду-
щем присоединиться к коман-
де правительства Москвы.
Получить грантовую поддерж-
ку вуза смогут 20 абитуриен-
тов, поступающих на бакалав-
риат по направлениям: госу-
дарственное и муниципаль-
ное управление, экономика, 
юриспруденция и управление 
персоналом. При этом для по-
лучения гранта есть допол-
нительные условия: абитури-
ент должен набрать не менее 
240 баллов на Едином госу-
дарственном экзамене, а так-
же предоставить портфолио 
с примерами своего участия 
в городских и молодежных 
проектах и пройти собеседо-
вание с экспертами.
Если же абитуриент не полу-
чит грант, он сможет побо-
роться за стипендию, которая 
позволит компенсировать 
стоимость обучения в каждом 
семестре. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Салатовую ветку метрополитена дополнят три новые станции
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ 
по продлению Люблинско-
Дмитровской линии метро. 

Протяженность северного 
участка салатовой ветки го-
родской подземки составляет 
около шести километров. На 
отрезке возводятся три стан-
ции: «Яхромская», «Лианозо-
во» и «Физтех». Они улучшат 
транспортную доступность 
для жителей районов Дми-
тровский, Восточное Дегуни-
но, Бескудниковский, Лиано-
зово и поселок Северный. За-
пустить пассажирское движе-
ние планируется во второй 
половине 2023 года.
Так, на «Яхромской» ведется 
обратная засыпка котлована. 
Ближе к зиме эту работу за-
вершат. Станция будет иметь 
четыре выхода в город — по 
два на каждую сторону Дми-
тровского шоссе и улицы 
800-летия Москвы.

— Монолитные конструкции 
первого вестибюля уже завер-
шены, а к сооружению второ-
го строители только присту-
пают, — сообщил Андрей Боч-
карев.
Кроме того, на 85 процентов 
завершены работы по моно-
литу будущей тягово-понизи-
тельной подстанции «Яхром-
ской». Отделку станции нач-
нут в следующем году. Основ-
ными цветами ее дизайна 
выбраны красный и белый.
На следующей станцией за 
«Яхромской» — «Лианозо-
во» — работы ведутся как под 
землей, так и на поверхности. 
Уже завершено примыкание 
южного вестибюля станции 
к существующему подземно-
му пешеходному переходу под 
Дмитровским шоссе. Предва-
рительно из зоны строитель-
ства были вынесены инже-
нерные коммуникации. Спе-
циалисты выполнили разра-
ботку грунта котлована 
и бетонную подготовку под 
устройство гидроизоляции. 
Следующим этапом станет 

возведение монолитных кон-
струкций.
— Параллельно ведется отдел-
ка полов кассового зала юж-
ного вестибюля. Его соединят 
с платформенным участком 

тремя эскалаторами. Их мон-
таж запланирован на эту 
осень, — уточнили в столич-
ном Стройкомплексе. 
Конечной станцией на Люб-
линско-Дмитровской линии 

станет «Физтех». Уже завер-
шены работы по сооружению 
ограждающих конструкций 
котлована.
— Строители применили тех-
нологию «стена в грунте», ко-

торая широко используется 
для ограждения котлованов 
в условиях плотной городской 
застройки, что исключает 
осадку фундаментов зда-
ний, — пояснил Андрей Боч-
карев. — В отличие от преды-
дущих участков Люблинско-
Дмитровской линии на «Физ-
техе» наблюдается привычная 
гидрогеология с отсутствием 
больших водопритоков.
Основной этап выноса инже-
нерных коммуникаций вы-
полнен, продолжается соору-
жение монолитных конструк-
ций станционного комплекса. 
Началась укладка путевого 
бетона в тоннелях в сторону 
«Лианозово».
По словам заместителя мэра, 
у «Физтеха» один из самых 
длинных котлованов на стро-
ящемся участке продления 
салатовой линии — свыше 
600 метров. Это связано с тем, 
что за станцией будут нахо-
диться оборотные тупики ли-
нии метро.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

9 марта 13:34 Заместитель главного инженера компании-подрядчика Степан Сидоренко 
во время проверки строительных работ по продлению Люблинско-Дмитровской линии метро

Национальные павильоны главной выставки 
страны отметили золотыми знаками
В субботу в рамках фестива-
ля «Дружба народов» 
на главной выставке страны 
состоялась вторая церемо-
ния награждения Золотыми 
знаками ВДНХ. Их вручили 
представителям националь-
ных павильонов стран СНГ. 

Золотым знаком ВДНХ были 
награждены выставочно-тор-
говые центры Республики Ка-
захстан (павильон № 11), 
Азербайджанской Республики 
(павильон № 14), Республики 
Беларусь (павильон № 18) 
и Республики Армения (пави-
льон № 68).
Символичность проведения 
церемонии награждения не-
посредственно во время фе-
стиваля национального госте-
приимства подчеркнул генди-
ректор ВДНХ Сергей Шогуров.

— Современное прочтение 
главной выставки страны се-
годня невозможно предста-
вить без национальных пави-
льонов республик СССР, кото-
рые расположены на Главной 
аллее и пользуются большим 
спросом и востребованы у го-
стей столицы, посетителей на-
шей выставки, — сказал он. 
При выборе лауреатов специ-
ально созданный наградной 
комитет оценивает и отмечает 
достижения в сфере досуга, 
культуры, спорта, ландшаф-
тно-паркового оформления, 
сервиса, а также внедрение 
и применение инновацион-
ных решений и современных 
информационных технологий.  
Выставочно-торговый центр 
«Казахстан» наградили знаком 
отличия за вклад в реставра-
цию павильона и активную 

интеграцию в событийную, 
деловую и гастроповестку. 
В павильоне «Армения», кото-
рый также получил золотой 
знак отличия, работает нацио-
нальный центр республики, 
где с неизменным успехом 
проходят многочисленные 
культурно-массовые меропри-
ятия. За аналогичные заслуги 
получили свои знаки павильо-
ны Беларуси и Азербайджана.  
Сегодня на ВДНХ расположе-
ны 70 павильонов, 29 из кото-
рых являются объектами куль-
турного наследия федерально-
го значения. 
— Национальные павильо-
ны — это важная часть исто-
рии и современности выстав-
ки, — подчеркнул Сергей Шо-
гуров. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Перинатальный 
центр оснащен 
оборудованием 
европейского 
уровня

процентов мо-
сквичей предпо-
читают городской 
общественный 
транспорт лич-
ному. 

цифра
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Парки столицы приглашают послушать духовую 
музыку и отдохнуть под звуки саксофона
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) пригласила жите-
лей и гостей столицы на кон-
церты, которые сейчас про-
водятся в парках. 

В городских зонах отдыха этим 
летом пройдут бесплатные 
концерты живой музыки. На 
них выступят как известные 
коллективы, так и молодые ис-
полнители. 
— Посетителей ждут выступле-
ния в самых разных жанрах — 
от джаза и классики до совре-
менных музыкальных направ-
лений, — рассказала Наталья 
Сергунина. 
В Парке Горького в июле состо-
ится выступление струнного 
ансамбля «PG квинтет». 
— Прозвучат классические 
и современные эстрадные ком-
позиции в оригинальных аран-
жировках, — сообщили в Де-
партаменте культуры Москвы. 

Ансамбль даст несколько кон-
цертов. Так, один из них прой-
дет 24 июля на смотровой пло-
щадке у главного входа, 
а 31 июля — в Ажурной бесед-
ке. Живая музыка зазвучит для 
публики в 19:30. 
Духовую музыку приглашают 
послушать в Измайловском 
парке. Каждую субботу, с 15 до 
16 часов, здесь будет играть 
оркестр спасателей Москвы. 
В программе старинные валь-
сы и марши, ретрохиты, джазо-

вые композиции и популярные 
мелодии. 
— Беседка расположена на 
просторной площадке. А для 
любителей струнной музыки 
у здания дирекции Измайлов-
ского парка каждое воскресе-
нье играет ансамбль «Сфор-
цандо». В его составе две 
скрипки, альт, контрабас, бас-
гитара, виолончель и клавиш-
ные, а в репертуаре — совре-
менные песни, хиты прошлых 
лет и мелодии из популярных 
кинофильмов. Концерты про-
ходят с 17 до 18:00, — уточнили 
в ведомстве.
Под звуки джаза можно отдо-
хнуть в Саду имени Баумана. 
Там концерты начинаются 
в 19:30 каждый четверг. А лю-
бителей органной музыки 
ждут на концертах в музее-
усадьбе «Кусково» по средам 
и субботам.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Кубанские производители предлагают 
перед покупкой попробовать их продукцию
В пятницу первый замруко-
водителя аппарата мэра 
и правительства Москвы, ми-
нистр столичного правитель-
ства, глава Департамента 
торговли и услуг Алексей 
Немерюк (на фо-
то) объявил о на-
чале работы яр-
марки краснодар-
ских товаропроиз-
водителей.

Площадка вмести-
мостью 20 торго-
вых мест, выпол-
ненная в стиле «Замок», 
расположилась на улице Пе-
рерве. Она обеспечена торго-
вым и холодильным оборудо-
ванием. 
— На прилавках можно найти 
продукцию региональных про-
изводителей Новокубанского, 
Брюховецкого, Красноармей-
ского, Белоглинского и дру-
гих районов Краснодарского 
края, — отметил Алексей Не-

мерюк. — Переработка сырья 
ведется преимущественно на 
предприятиях Усть-Лабин-
ского района с использовани-
ем технологий, позволяющих 
получить продукцию высоко-

го экологического 
стандарта.
На ярмарке посети-
тели с удовольстви-
ем приобретали 
свежее мясо, полу-
фабрикаты из него, 
деликатесы, колба-
сы, кондитерские 
изделия, сыры, су-

хофрукты, растительное мас-
ло, семечки, чай, мед, овощи, 
фрукты, консервацию, крупы, 
хлеб. Привезли фермеры в Мо-
скву и последнюю новинку — 
молочную продукцию с легко-
усвояемым белком — бета-ка-
зеином. 
Всю продукцию в дни работы 
ярмарки можно попробо-
вать — на прилавках органи-
зована дегустация. Привлечь 

внимание москвичей была 
призвана и организованная 
в пятницу концертная про-
грамма, где можно было ус-
лышать выступление фолк-
группы «Диковина». Детям 
раздавали воздушные шари-
ки, а развлекали гостей ани-
маторы в костюмах кубан-
ских казаков. Также все при-
шедшие могли принять уча-
стие в играх с розыгрышем 
подарков. Победители полу-
чили набор фермерских про-
дуктов.
— Краснодарская ярмарка — 
одна из пяти межрегиональ-
ных ярмарок, где представле-
ны товаропроизводители од-
ного региона, — напомнил 
Алексей Немерюк. — В городе 
есть площадки, где можно ку-
пить продукцию от произво-
дителей из Московской и Во-
ронежской областей, респу-
блик Карелия и Дагестан. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Благословенный праздник 
сплотил души тысяч мусульман 

На перекрытой для празднич-
ного намаза территории Мо-
сковской соборной мечети 
собрались десятки тысяч ве-
рующих. Площадь устлана мо-
литвенными ковриками, ко-
торые сегодня принес с собой 
каждый участник праздника. 
В громкоговорителях начина-
ет звучать голос председателя 
Духовного управления му-
сульман России муфтия Рави-
ля Гайнутдина с проповедью 
и поздравлениями мусульман 
по всему миру. После этого на 
территории мечети начинает-
ся чтение молитвы. Голоса ве-
рующих, которые вторят сло-
вам муфтия, сходятся в одном 
ритме, открывая свое сердце 
и душу Всевышнему Аллаху. 
— Курбан-байрам — это одно 
из главных исламских тор-
жеств. Его основные ценно-
сти заключаются в единении, 
укреплении родственных свя-
зей и проявлении щедро-
сти, — рассказал муфтий Мо-
сквы и главный имам Москов-
ской соборной мечети Ильдар 
Аляутдинов. — Истоки обряда 
по случаю праздника возво-
дятся к пророку Ибрахиму, 
мир ему, которому было веле-
но принести в жертву соб-
ственного сына — Исмаила.
Как гласит Коран, во сне 
к пророку Ибрахиму явился 
ангел Джабраил и повелел по 

воле Аллаха принести в жерт-
ву своего сына. Готовясь к об-
ряду, пророк отправился в до-
лину Мина, к месту располо-
жения Мекки. Исмаил после-
довал за отцом, повинуясь 
воле родителя и Всевышнего. 
Во время жертвоприношения 
ангел Джабраил дал пророку 
Ибрахиму в качестве замены 
иную жертву. Этим событием 
Всевышний Аллах показал: 
для того чтобы стать ближе 
к Богу, требуются искренние 
намерения, добрые дела и лю-
бовь к Творцу.
Главный имам Московской 
соборной мечети отметил, что 
в праздничный день принято 
посещать родственников или 

приглашать гостей к себе до-
мой и делиться пищей с нуж-
дающимися. Также в некото-
рых регионах есть традиция 
посещения кладбищ, что так-
же становится напоминанием 
для мусульман о ценности че-
ловеческой жизни. 
— Разделяя с другими еду, про-
тягивая руку помощи и под-
держивая ближних в трудную 
минуту, мы проникаемся чув-
ством принадлежности к еди-
ной умме, — поделился Иль-
дар Аляутдинов. — Человеку 
важно чувствовать себя ча-
стью чего-то большего. Му-
сульмане — это единый орга-
низм: когда болеет одна его 
часть, другие не могут остать-

ся в стороне. Когда наступает 
великий праздник, то и ра-
дость должна быть разделена 
меж собой.
Проповедь в первых рядах 
слушали послы Бахрейна, 
Джибути, Гамбии, Чада, Ниге-
рии, Ирака и других госу-
дарств, а также дипломаты из 
посольств Ливана, Алжира, 
Марокко, Ирана, Пакистана, 
Палестины и других стран ис-
ламского мира.
Помимо этого, торжествен-
ное мероприятие посетили 
приглашенные гости из Лу-
ганской и Донецкой народ-
ных республик. 
В нынешнем году празднич-
ная молитва прошла в Мемо-

риальной мечети на Поклон-
ной горе, Исторической, Мо-
сковской мечети Ярдам и Мо-
сковской соборной мечети, 
а также на специально выде-
ленной площадке в парке «Со-
кольники». Всего в богослуже-
ниях по Москве приняли уча-
стие почти 260 тысяч человек, 
около ста тысяч из которых 
пришли к Московской собор-
ной мечети. А на территории 
Подмосковья для проведения 
праздничных богослужений 
было выделено 64 специаль-
ные площадки.
Праздник продлится до зав-
трашнего дня.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

РАВИЛЬ ГАЙНУТДИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДУХОВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ МУСУЛЬМАН РФ
Курбан-байрам — это благо-
словенный праздник прибли-
жения к Всевышнему, празд-
ник жертвоприношения и ми-
лосердия. Все мы собрались 
сегодня, чтобыобратить свои 
мольбы к Аллаху Тааля — Го-
споду миров и Творцу всего 
сущего. Разделить радость 
праздника со своими едино-
верцами и через это прибли-
зиться к Аллаху и заслужить 
Его довольство и милосердие. 
Да будут приняты все наши 
благие мольбы и поклонения!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В мечетях Мо-
сквы прошли 
торжественные 
намазы по слу-
чаю Курбан-бай-
рама. Более чет-
верти миллиона 
человек приня-
ли участие в тра-
диционном му-
сульманском 
празднике.

религия

Детский электроавтомобиль
и помощник сноубордистов

Лучшие многодетные семьи 
города получили награды 

В столице на Гребном канале 
прошел пятый Всероссий-
ский фестиваль электро-
транспорта «Электро-
фест-2022». На мероприятии 
показали как уникальные 
разработки энтузиастов, 
так и модели для промыш-
ленного производства. 

Изобретатель Дмитрий Сидо-
рин на фестивале собрал во-
круг себя не только толпу 
взрослых, но и детей. Все дело 
в небольшом автомобиле, на 
котором можно было рассе-
кать по асфальту, — электро-
машине «Вольт». В задних ко-
лесах изобретения установле-
ны электрические моторчи-
ки. А рама дополнительно 
усилена, что позволяет аппа-
рату выдерживать до 100 ки-
лограммов веса. 
— Ребенок очень хотел элек-
троквадроцикл, но мы реши-
ли сделать его своими рука-
ми. Основой стал детский ве-
ломобиль, но заднюю ось мы 
заменили, — рассказал Дми-
трий Сидорин. — Для управ-
ления используется руль от 
игровой приставки, где одним 
нажатием кнопки можно при-
вести механизм в движение. 

По словам изобретателя, элек-
тромобиль разгоняется до 
20 километров в час. А батарея 
позволяет машине непрерыв-
но работать около часа.
— Изобретатели — это твор-
цы, которым мы помогаем по-
казать свои идеи для публи-
ки, — рассказала один из ор-
ганизаторов фестиваля Мари-
на Семенова. — Мы стараемся 
продвигать электротехниче-
ское движение в массы, чтобы 
люди видели различные инте-
ресные разработки. 
По словам организатора, за 
пять лет существования фе-
стиваля ни одно мероприятие 
не обходилось без новых изо-
бретений. За это его так полю-
били москвичи. 
— За электротранспортом бу-
дущее. Он, что немаловажно, 
безопасен для экологии. Тем 
более у нас столько талантли-
вых изобретателей,— считает 
участница фестиваля Анаста-
сия Хусаинова.
В этом году одними из ключе-
вых экспонатов стали элек-
трический катер, снегоход 
и сноуборд отечественной 
разработки. 
— Максимальная скорость 
65 километров в час. За счет 

быстрой прокрутки гусянки 
получается реактивная струя 
снега, а управление напоми-
нает гидроцикл, — рассказал 
автор проекта электросноу-
борда Алексей Коршунов. — 
Поворачивать на нем можно, 
наклоняя корпус влево 
и вправо. А малый вес нашего 
борда обеспечивает низкую 
вероятность травмоопас-
ности. 
Автор проекта отметил, что их 
компания собрала около 
150 экземпляров в разных 
комплектациях.
По словам Коршунова, изо-
бретение практически полно-
стью состоит из отечествен-
ных комплектующих. В каче-
стве исключения можно на-
звать только батарею и корпус 
мотора. 
— Мощности электробор-
да хватит, чтобы тащить на 
прицепе за собой несколь-
ких взрослых сноубордистов. 
К тому же электроэнергия 
в разы дешевле топлива 
и удобнее, — добавил Кор-
шунов. 
Аккумулятора хватит на 
5–7 лет использования.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

В пятницу в столице награ-
дили победителей ежегод-
ного конкурса «Семья года 
Москвы». Церемония про-
шла в Центральном доме ки-
нематографистов и была 
приурочена ко Дню семьи, 
любви и верности. 

Сегодня в столице проживают 
196 тысяч многодетных се-
мей, в которых воспитывают-
ся 487,2 тысячи детей. Каж-
дый год среди них на конкур-
се, который проводит Объеди-
нение многодетных семей 
Москвы, выбирают лучших 
в четырех номинациях: «Мно-
годетная семья», «Молодая 
семья», «Семья — хранитель 
традиций», «Золотая семья». 
Победители затем представ-
ляют столицу на всероссий-
ском конкурсе. 
Супруги Ирина и Максим Ко-
четовы стали лучшей «Моло-
дой семьей». Они воспитыва-
ют троих детей — 9-летнюю 
Милену, 5-летнего Ярослава 
и 3-летнего Илью. 
— Мы с мужем в браке уже поч-
ти 10 лет, в этом году 1 декабря 
отпразднуем оловянную 
свадьбу, — рассказала Ирина. 

Но вместе Кочетовы гораздо 
дольше. 
— Познакомились, когда нам 
было всего 15 лет, на летнем 
студенческом фестивале. Мы 
тогда оба окончили 9-й класс, 
поступили в колледж, а потом, 
в сентябре, выяснилось, что 
мы будем учиться в одном 
учебном заведении и даже 
в одной группе, — поделилась 
молодая мама. 
По словам Максима, будущая 
супруга на том фестивале 
привлекла его своей красо-
той. И еще модным нарядом. 
— А потом мы как-то разгово-
рились, нашлись общие те-
мы, — сказал он.
— А меня в нем привлекли 
честность, доброта, заботли-
вость, — добавила Ирина.
Секрет счастливого брака, по 
мнению Кочетовых, довольно 
прост — нужно любить друг 
друга, доверять, стараться по-
нять, помочь, заботиться. 
Иметь много детей Кочетовы 
хотели всегда. Правда, Ирина 
пока хотела бы остановиться 
на троих, а вот супруг с ней не 
согласен.
— Изначально мы договари-
вались на пятерых детей, 

а там как жизнь сложится, — 
улыбаясь, сказал Максим. 
Есть у молодой семьи и свои 
принципы в воспитании.
— Дети похожи на родителей, 
поэтому надо подавать им 
личный пример, — отметила 
Ирина. — Мы много с ними 
говорим, объясняем, расска-
зываем о каких-то вещах. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

9 июля 13:07 Москвичка Анастасия Хусаинова стала участницей фестиваля электротранспорта, 
который прошел на Гребном канале, и прокатилась на новеньком электромотоцикле

8 июля 17:37 Ирина и Максим Кочетовы стали победителями ежегодного городского конкурса 
«Семья года» в номинации «Молодая семья» — пара воспитывает троих детей

9 июля 07:41 Председатель Духовного управления мусульман России, муфтий Равиль Гайнутдин читает проповедь на празднике Курбан-байрам 
в Московской соборной мечети. Почти 260 тысяч верующих приняли участие в богослужениях по всей столице

Гибель Синдзо Абэ 
стала для японцев шоком

Юношеский спорт — наше 
приоритетное направление

Бывший премьер-министр 
Японии погиб в результате 
теракта, выступая на митинге 
в городе Нара.

Трагедия произошла в пятни-
цу. 41-летний Тэцуя Ямага-
ми — бывший моряк Сил са-
мообороны Японии, дважды 
выстрелил в 67-летнего поли-
тика из дробовика. После вто-
рого выстрела Синдзо Абэ 
упал, террориста задержали. 
Он не пытался скрыться и не 
оказывал сопротивления. 
Позже убийца заявил, что был 
недоволен политикой Абэ, 
и это стало причиной покуше-
ния. А раненый между тем 
вскоре умер в больнице.
— Покушение на Абэ — собы-
тие для Японии экстраор-
динарное, шоковое! В этой 
стране вопросы так не реша-
ются. В Японии очень высо-
кий уровень безопасности, 
а граждане — люди законо-
послушные. Все, что связано 
с терроризмом, для страны 

события крайне редкие, — за-
явил востоковед, эксперт Об-
щества «Россия — Япония» 
Олег Казаков.
По словам экспертов, Абэ до-
стойно представлял свою 
страну во внешней политике. 
Именно при нем активно раз-
вивались российско-япон-
ские отношения. Политик 
внес большой вклад в разви-
тие диалога между нашими 
странами по самым острым 
вопросам. 
— За покушением вряд ли 
стоит какая-то организация. 
Скорее всего, это единолич-
ный поступок человека, кото-
рый имеет психические от-
клонения, — рассуждает Олег 
Казаков.
Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков заявил:
— Мы глубоко опечалены 
этой новостью из Японии и са-
мым решительным образом 
осуждаем покушение.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

11 июля 1998 года в Москве 
состоялось открытие Все-
мирных юношеских игр. 
Председатель Комитета 
по спорту и туризму Москов-
ской торгово-промышленной 
палаты Кирилл Маслиев 
(на фото) рассказал «ВМ» 
о развитии дет-
ско-юношеского 
спорта в столице.

По его словам, Мо-
сква всегда была 
спортивной столи-
цей России. При 
этом в городе уде-
ляется особое вни-
мание развитию именно юно-
шеского спорта.
— С момента организации 
первых юношеских игр по-
строено огромное количество 
спортивных объектов. У ребят 
есть возможность готовиться 
к серьезным соревнованиям 
либо просто посещать сек-
ции, — рассказывает Кирилл 
Маслиев. — В столице каж-

дый месяц проходят соревно-
вания по более чем 19 видам 
спорта. А средний возраст 
участников — 15 лет. 
Кирилл Маслиев добавил, что 
несколько лет назад прави-
тельство Москвы запустило 
большую комплексную про-

грамму по благо-
устройству спор-
тивных площадок 
во дворах. 
— Это тоже спо-
собствовало уве-
личению количе-
ства ребят, желаю-
щих заниматься 
спортом, — уверен 

Маслиев. — И с каждым годом 
открывается все больше двор-
цов спорта. К тому же в соци-
альных сетях появляются ли-
деры мнений, которые актив-
но пропагандируют занятия 
физкультурой и здоровый об-
раз жизни, вовлекая в это мо-
лодежь. 
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru 

ЕВГЕНИЙ СТРУЖАК
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Мы стараемся сделать так, 
чтобы каждая семья в Москве 
чувствовала себя комфортно
и безопасно, ощущала под-
держку города. Если в семье 
возникают серьезные разно-
гласия, трудности и пробле-
мы, можно обратиться в один 
из 22 семейных центров. От-
дельное внимание столичная 
соцзащита уделяет многодет-
ным семьям. Город поддер-
живает их ежемесячными вы-
платами и предоставлением 
различных льгот.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Врачи из столицы 
спасают дончан
День за днем продолжаются 
обстрелы украинской артил-
лерией городов и поселков 
Донецкой Народной Респуб-
лики. 

В штабе территориальной обо-
роны ДНР сообщили, что 6 
и 7 июля число раненых мир-
ных жителей возросло до 30, 
среди них несколько детей. Са-
мых тяжелых пострадавших 
везут в Республиканский трав-
матологический центр Донец-
ка. Руководитель центра, врач-
нейро хирург высшей катего-
рии Андрей Боряк (на фото)
рассказал «ВМ», как донецким 
врачам помогают спасать па-
циентов коллеги из Москвы.
Андрей Леонидович, много ра-
неных мирных жителей приня-
ли за последние дни?
Много. В результате обстрелов 
со стороны ВСУ у нас в респу-
блике за короткий срок семь 
погибших и 19 раненых граж-
данских лиц. За последние сут-
ки пострадали еще несколько 
человек. Часть из них сейчас 
находится в больнице в Маке-
евке, на которую пришлось 
больше всего «прилетов». Ра-
неных с тяжелыми травмами 
приняли мы. Вот сейчас, когда 
мы с вами разговариваем, на-
ши врачи спасают человеку 
жизнь. Надеюсь, вытянем с то-
го света еще одну душу.
С какими ранениями к вам сей-
час привозят людей?
С одними и теми же — с мин-
но-взрывными травмами. 
Детей много прооперировали 
ваши врачи?
Сегодня в палатах нашего цен-
тра лежат два мальчика. Одно-
му 15 лет, другому — 7. Млад-
ший — очень тяжелый. К вам 
в Москву его, видимо, не скоро 
отправим.
С кем в столице России у ваше-
го центра налажены контакты?
По детям — с клиникой Роша-
ля. Низкий поклон Леониду 
Михайловичу, он и его колле-
ги из московского Научно-ис-
следовательского института 
неотложной детской хирур-
гии и травматологии — наши 
верные друзья с 2014 года. Мы 
в Донецке спасаем детские 
жизни, а москвичи возвраща-
ют пострадавшим на войне 
ребятишкам качество жизни. 
Протезирование, реабилита-

ция — это все в столице Рос-
сии. Спасибо хочу передать 
и сотрудникам Департамента 
здравоохранения правитель-
ства Москвы. Мы благодарны 
им за помощь и поддержку.
У вас в центре, как сообщалось, 
проходили лечение и пленные 
солдаты украинской армии. 
Если теперь, после этих вар-
варских многодневных обстре-
лов, поступят раненые с той 
стороны линии фронта, будете 
лечить?
Некорректный вопрос. Наш 
профессиональный долг вра-
чей-травматологов — оказы-
вать экстренную помощь как 
мирным жителям, так и по-
страдавшим военнослужа-
щим, вне зависимости от то-
го, в какой армии они слу-
жат. Как ни душит сейчас нас 
всех гнев за преступные об-
стрелы Донецка, а лечить сол-
дат противника будем. Су-
дить их будут другие люди, 
а лучше бы высшие силы по-
карали: столько жизней по-
гублено, столько искалечен-
ных осталось…
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru
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Глава городской адми-
нистрации Донецка 
Алексей Кулемзин сооб-
щил, что в период 
с 24 февраля по 6 июля 
2022 года от огня артил-
лерии и ракетных войск 
Вооруженных сил Украи-
ны в столице ДНР погиб-
ли 109 мирных жителей, 
в их числе шесть детей. 
491 горожанин был ра-
нен, из них 28 детей. 

кстати
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Бизнес и власть 
объединили усилия 
Эксперты Ассоциации ме-
неджеров и АНО «Цифровая 
экономика» обсудили, на-
сколько Россия технологиче-
ски независима от других го-
сударств в сфере промыш-
ленности.

Ранее премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин обо-
значил цифровую трансфор-
мацию как одну из самых 
важных национальных целей 
развития. Так, в ближайшие 
годы отечественным бизнес-
менам предстоит обеспечить 
цифровую зрелость своих 
компаний с учетом изменив-
шихся внешних условий.
— Цифровая трансформация 
для нас уже не в новинку. 
Компании на протяжении не-
скольких лет успешно справ-
ляются с переходом на авто-
матизацию. Но теперь в по-
вестку добавилось еще и им-
портозамещение, — расска-
зал директор по направлению 
«Цифровая трансформация 
отраслей и компаний» АНО 
«Цифровая экономика» Алек-
сей Сидорюк. — Фактически 
мы сейчас должны за три-
пять лет пройти тот путь, ко-
торый компании в других 
странах преодолевали за 30–
40 лет.
Алексей Сидорюк добавил, 
что сейчас важно объединить 
усилия представителей рын-
ка, государственных инсти-
тутов, ИТ-разработчиков 
и сфокусироваться на созда-
нии хотя бы двух-трех конку-
рентоспособных продуктов. 
— Импортозамещение я бы 
назвала «импортонезависи-
мостью». Ведь мы прежде 
всего говорим о технологиче-
ском суверенитете, — расска-
зала советник министра циф-
рового развития, связи и мас-
совых коммуникаций России 
на общественных началах 
Евдокия Рукавишникова. — 

И у нас сейчас складывается 
удивительная ситуация: мы 
все готовы объединяться 
и искать системные решения 
возникших проблем. И сей-
час время для переосмысле-
ния своей работы, для пере-
хода на другой технологиче-
ский уклад. 
Евдокия Рукавишникова от-
метила, что цифровых ли-
деров сейчас можно назвать 
визионерами. Дело в том, что 
они формируют новую ак-
туальную повестку на зако-
стеневших предприятиях 
и создают картину будущего 
с учетом развития отече-
ственных цифровых техноло-
гий и внедрения их на произ-
водства. 
Еще одной важной задачей 
Евдокия Рукавишникова на-
звала перестройку и транс-
формацию внутренней куль-
туры россиян, в том числе по 
части информационных тех-
нологий, автоматизации, 
смежным областям.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Зерновые культуры теперь будут 
экспортировать за рубли

Дефицит кормов для животных 
оперативно предотвратили

Россия ввела рублевые рас-
четы на экспорт подсолнеч-
ного масла, пшеницы, куку-
рузы и шрота — корма для 
сельскохозяйственных жи-
вотных. Такая мера должна 
защитить внутренний рынок 
на фоне санкций.

Базовые цены на товары из 
списка теперь будут устанав-
ливаться в рублях по средне-
арифметическому курсу Цен-
трального банка России, уста-
новленному за пять дней до 
дня продажи. Например, вме-
сто 200 долларов за тонну 
пшеницы покупатели должны 
будут отдать 15 тысяч рублей.
— Фактически это тот же са-
мый подход, что был приме-
нен в расчетах за нефть 
и газ, — пояснил руководи-
тель отдела экономических 

исследований Института Ев-
ропы РАН Анатолий Бажан. — 
Основная его функция — воз-
можность регулирования кур-
са рубля, поскольку расчеты 
в национальной валюте повы-
шают спрос на нее. 
В то же время, по мнению Ба-
жана, попытка обезопасить 
наши торговые прибыли от 
блокировки и изъятия ино-
странными банками в данном 
случае несостоятельна. 
— Иностранные контрагенты 
все равно платят нам в валю-
те, которая поступает на счета 
банков, а затем переводится 
в рубли, — пояснил он. — 
В случае эмбарго их изъятие 
возможно. Поэтому надо пе-
реводить доллары и евро 
в рубли сразу при получении. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru 

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы 
России по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окру-
жающей среды Владимир 
Бурматов (на фото) сооб-
щил, что в стране не будет 
дефицита корма для домаш-
них животных. В последнее 
время был расширен 
перечень постав-
щиков.

По данным Бурма-
това, около 10 про-
центов кормов для 
животных можно 
считать по-нас то-
ящему импортоза-
мещающими: они 
сделаны из российских ин-
гредиентов и расфасовыва-
ются в отечественную упа-
ковку.
— Поэтому были оперативно 
предприняты необходимые 

меры. Дефицита кормов не 
будет — это исключено. На 
сегодняшний день в Россию 
ввозятся корма и добавки по 
503 наименованиям. Были 
возобновлены или начаты по-
ставки 114 компаниями, — 
сказал он.
Федеральная антимонополь-
ная служба России выдала 

16 предостереже-
ний по поводу не-
обоснованного по-
вышения стоимо-
сти кормов.
— Сейчас цены от-
личаются из-за 
сложности в ло-
гистике, подоро-
жания упаковки 

и ажио тажного спроса. И это 
открывает возможности для 
отечественных производите-
лей, — добавил Бурматов. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ДЕНИС ПУШИЛИН
ГЛАВА ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ
Задача перед всеми русскими 
людьми — не допустить воз-
рождения неонацизма и нео-
фашизма, героизации профа-
шистской нечисти. Нужно сде-
лать определенную прививку 
для следующих поколений. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Солдаты и офицеры побеждают врага 
не числом, а умением

В Министерстве обороны 
России обнародовали новые 
данные о подвигах наших 
военных, совершенных при 
проведении спецоперации 
по денацификации Украины.

Профессионализм 
зенитчика
Подполковник Игорь Семенов 
служит в зенитной ракетной 
бригаде. Солдаты получили 
приказ прикрыть от воздуш-
ных атак наступающую груп-
пировку наших наземных сил. 
Украинские националисты по-
пытались сорвать нападение 
массированной атакой беспи-
лотников. В зону действия зе-
нитчиков вошли сразу семь 
дронов противника. Семенов 
лично контролировал дей-
ствия подчиненных при отра-
жении атаки. Благодаря этому 
бригаде удалось сбить все семь 
вражеских беспилотников, не 
дав дронам применить их воо-
ружение. Действия Игоря Се-
менова и подчиненных ему 
расчетов позволили наземным 
войскам развить наступление.

Бой без потерь
Старший прапорщик Иван 
Сердюк служит в мотострел-
ковых войсках. Вместе с груп-
пой бойцов он проверял доро-
гу на пути колонны наших 
вой ск. В лесополосе рядом 
Иван обнаружил огневую по-
зицию украинских неонаци-
стов, готовивших засаду. Вме-
сте с двумя бойцами Сердюк 
скрытно подобрался к против-
нику с тыла. По команде Ива-
на наши бойцы открыли огонь 
по врагу и забросали позицию 

боевиков гранатами. В резуль-
тате грамотно проведенной 
атаки отряд неонацистов был 
уничтожен и дорога для ко-
лонны наших войск стала без-
опасной. Разведгруппа стар-
шего прапорщика Сердюка 
выиграла бой без потерь.

Десантный натиск
Старший сержант Иван Казе-
ев, действуя во главе группы 

десантников, обнаружил от-
ряд неонацистов. Грамотно 
распределив подчиненных 
ему бойцов, Иван Казеев орга-
низовал незаметное окруже-
ние врага. Благодаря внезап-
ной атаке десантники смогли 
уничтожить весь отряд про-
тивника, у врагов не было 
шанса на отход.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Подполковник Игорь Семенов (1) Старший прапорщик Иван Сердюк (2) Старший сержант 
Иван Казеев (3) Вчера 11:32 Вертолет Ка-52 во время выполнения задачи по уничтожению 
бронированной техники и опорных пунктов вооруженных сил Украины (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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Скандалы довели до отставки 
с «лучшей работы в мире» 
Премьер-министр Велико-
британии Борис Джонсон 
(на фото) подал в отставку 
на фоне массового исхода 
половины министров 
из его правительства 
из-за целой серии резонанс-
ных скандалов. 

«Я сожалею, что мне прихо-
дится оставлять самую луч-
шую работу в мире», — сказал 
он в обращении к нации. 
Джонсон также уходит с поста 
председателя правящей Кон-
сервативной партии. 
Премьер сообщил, что продол-
жит исполнять обязанности 
до выборов нового лидера 
партии и главы правитель-
ства. Это может занять не-
сколько недель. Выдвинуться 
могут сколько угодно претен-
дентов, затем проводится рей-
тинговое голосование, по ито-
гам которого «друг на друга» 
выходят два кандидата, из ко-
торых и происходит оконча-
тельный выбор. Однако раз-
дражение манерами Джонсо-
на в его собственной партии 
столь велико, что тори могут 
не дождаться конца выбор-
ной процедуры и уже сейчас 
назначить врио. Например, 
предшественницу Джонсона 
Терезу Мэй.
История политического фиа-
ско Джонсона — это история 
репутационной катастрофы. 
Он слишком много испыты-
вал терпение англичан в том, 
что постоянно врал, извора-
чивался и делал вид, что пра-
вила политической этики не 
для него писаны. В то же вре-
мя, еще относительно недав-
но, многие говорили, что 
он — «тефлоновый»,  к нему 
ничего плохого не пристанет. 
А вон поди ж ты. Еще как при-
стало. Последней каплей, пе-
реполнившей чашу терпения 
даже ближайших соратников 
Джонсона, стал секс-скандал 
с заместителем главного орга-
низатора правящей партии 
в палате общин Крисом Пин-
чером. Он устроил дебош 
в элитном лондонском клубе 
и там приставал к двум муж-
чинам. Хотя Пинчер покаялся 
и подал в отставку, выясни-
лось, что Джонсон, продвигая 
Пинчера на высокие посты, 
знал, что тот ранее уже был 
фигурантом расследования 
о домогательствах. Извине-
ния самого Джонсона его уже 
не спасли. Тем более что все 
помнят, как он извинялся за 
то, что устраивал вечеринки 
в своей резиденции, когда вся 
страна сидела по домам в лок-

даун. Ровно месяц назад пре-
мьер вполне успешно пере-
жил голосование по вотуму 
недоверия в собственной пар-
тии. И казалось, что тучи рас-
сеялись. Но нет.
А ведь начинал он блистатель-
но и не раз хвастливо наме-
кал, что станет вторым Чер-

чиллем. Отработал два срока 
успешным мэром Лондона. 
Сыграл едва ли не ведущую 
роль в том, чтобы убедить 
британцев проголосовать за 
Brexit. Хотя премьером он 
стал в 2019 году в результате 
внутрипартийных выборов 
после отставки Терезы Мэй, 
вскоре привел консерваторов 
к сокрушительной победе на 
всеобщих парламентских вы-
борах. 
А потом пришел коронавирус. 
Хотя на первых порах у прави-
тельства Джонсона были яв-
ные просчеты (отказавшись 
от карантинных мер, Брита-
ния лидировала среди разви-
тых стран по смертности), за-
тем страна стала мировым 
лидером по темпам развора-
чивания кампании вакцина-
ции. Британия также одной из 
первых среди развитых стран 
стала выводить экономику из 
локдауна. Удалось избежать 
массовой безработицы. Поэ-
тому не коронавирус полити-
чески скосил Джонсона. Да, 
сильно его репутацию подко-
сила история с ковидными 
вечеринками, вскрывшаяся 
в 2021 году. Где-то с середины 
прошлого года рейтинг одо-
брения его деятельности по-

летел под откос, опустившись 
примерно с 50 тогда до 23% 
в конце июня текущего года.  
«Украинский фактор» при 
этом отчасти помог ему про-
держаться дольше: поддержка 
премьера временно пошла 
в заметный рост как раз в мар-
те-апреле на фоне его жесткой 
антироссийской риторики. 
Пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков 
на сообщения об уходе Джон-
сона заявил, что «он очень нас 
не любит, мы его тоже не лю-
бим». Он также выразил на-
дежду, что к власти придут 
«более профессиональные по-
литики, которые поймут, что 
проблемы надо решать через 
диалог». Однако если кто-то 
испытывает надежды на то, 
что кризис в российско-бри-

танских отноше-
ниях с уходом 
Джонсона сгладит-
ся, то надежды эти 
напрасны. Два ос-
новных претенден-
та на место лидера 
консерваторов — 
глава МИД Лиз 
Трасс и министр 
обороны Бен Уол-
лес  — в отношении 
России ничуть не 
меньшие «ястре-
бы», чем Джонсон. 

Да и в целом по вопросу отно-
шений с Россией в британской 
политической элите сейчас во-
царилось подобие консенсуса. 
Возможно, в будущем британ-
ское общество начнет уста-
вать от «украинской темы», 
особенно под воздействием 
выросших счетов на «комму-
налку» и в целом небывалой 
инфляции, но сейчас об этом 
рано говорить. 
ГЕОРГИЙ БОВТ
edit@vm.ru

7 июля 2022 года. Командир 6-го казачьего полка имени атамана Платова в составе Народной милиции ЛНР Владимир Полуполтинных (в центре) передает 
Знамя Победы, которое было водружено над администрацией Лисичанска и стало символом освобождения территории ЛНР, на хранение в московский Музей Победы

Уничтожена новейшая 
ракетная установка 

На данный момент город на-
ходится полностью под кон-
тролем войск союзных сил.
Леонида Пасечника на встре-
че с жителями чаще всего 
спрашивали об обеспечении 
Лисичанска водой, лекарства-
ми, гуманитарной помощью, 

а также о разминировании го-
родской территории.
— Я думаю так, что в первую 
очередь нам будет необходимо 
заняться вопросами безопас-
ности… Ну а потом мы при-
шлем сюда рабочие бригады, 
будем заниматься восстанов-
лением, наверное, в первую 
очередь света, воды, ну и, ко-
нечно, всех структур и комму-
никаций, необходимых для 
жизни, — сказал глава ЛНР Ле-
онид Пасечник.
А киевские власти тем време-
нем продолжают использо-
вать собственное население 
в качестве жертв для пропа-
гандистских провокаций.
В Днепропетровской области 
в районе населенных пунктов 
Красный Под и Радушное 
украинские националисты за-
минировали обочины авто-
мобильной дороги без преду-
преждений жителей.
— Заранее предупреждаем 
мировое сообщество и между-

народные организации об 
этой бесчеловечной провока-
ции, подготовленной украин-
скими властями, в результате 
которой могут пострадать 
мирные граждане, — отметил 
начальник Национального 
центра управления обороной 
России Михаил Мизинцев. 
В то же время артиллерия рос-
сийских войск с помощью бес-
пилотника отследила и унич-
тожила британскую ракетную 
установку Brimstone. В самой 
Великобритании она считает-
ся новейшим вооружением.
Установка была замаскирова-
на под обычный грузовик с за-
крытым кузовом и вела об-
стрел гражданской инфра-
структуры. 
С помощью беспилотника 
удалось обнаружить установ-
ку в момент проведения ра-
кетного залпа. Тут же по 
Brimstone был нанесен арту-
дар, уничтоживший и саму 
установку, и запас ракет, пере-

возившийся вместе с ней. 
Примечательно, что британ-
ские власти официально 
умалчивают о поставках та-
ких систем на Украину.
По данным официального 
представителя Минобороны 
РФ Игоря Конашенкова, с по-
мощью оружия наземного ба-
зирования военные нанесли 
удар по пункту временной 
дислокации артиллерийского 
подразделения ВСУ и складу 
с боеприпасами на террито-
рии «Керамического комби-
ната» в городе Славянске.
— Нами также перехвачены: 
три украинских беспилотни-
ка, три баллистические раке-
ты «Точка-У», 20 снарядов ре-
активной системы залпового 
огня «Ураган» и пять снарядов 
РСЗО «Смерч», — рассказал 
Конашенков.
По данным главы военно-
гражданской администрации 
Запорожской области Евге-
ния Балицкого, Украина от-

ключила регион от газоснаб-
жения. Он попросил власти 
помочь с решением этой про-
блемы и отметил, что 60 про-
центов жителей хотели бы 
видеть себя отдельным субъ-
ектом России.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Глава ЛНР Лео-
нид Пасечник 
побывал в осво-
божденном 
от украинских 
националистов 
Лисичанске 
вместе с пред-
ставителями ВС 
России.

спецоперация

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСДУМЫ РФ

Понятно, что можно было бы 
исегодняшнюю ситуацию раз-
решить мирными средствами. 
Но вы видите, это не выгодно 
ни США, ни тем, кто им подпе-
вает. Та же Англия из таких 
апологетов развития ситуа-
ции через военные действия, 
она не сторонник мира. Поли-
тики этих стран, конечно, 
не думают о будущем, при 
этом им безразлична судьба 
украинцев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

История фиаско 
Джонсона — 
это история 
репутационной 
катастрофы

ВАДИМ КОВАЛЕВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 
АССОЦИАЦИИ МЕНЕДЖЕРОВ

Западозамещение охваты-
вает все сегменты рынка — 
ИТ-сферу, сельское хозяйство, 
химическую промышлен-
ность, туризм. Компании са-
мого разного масштаба пере-
ориентируют свою работу, пе-
рестраивают бизнес-процес-
сы, полагаясь на максимально 
эффективное использование 
доступных ресурсов внутри 
страны. Органы власти приня-
то ругать за медлительность, 
но в этом случае они успешно 
сыграли на опережение, лега-
лизовав параллельный им-
порт в России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Еще один политик попал 
в секс-скандал. Канцлера 
Германии Олафа Шольца 
обвиняют в том, что на за-
крытом фестивале парла-
ментской фракции с его 
участием несколько жен-
щин стали жертвами 
«наркотика согласия», 
или, как его называют, 
«наркотика для изнасило-
вания». Не менее восьми 
девушек пожаловались 
на затемнение сознания 
и провалы в памяти. Нача-
лось расследование.
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Европейский союз (ЕС) стоит на грани энерге-
тического кризиса. Агентство Bloomberg сооб-
щило со ссылкой на ассоциацию Gas Infra-
structure Europe, что сокращение поставок рос-
сийского природного газа вынудило ряд членов 
объединения начать использовать топ ливные 
резервы, заготовленные на зиму.
Австрия, Германия, Италия и Франция недопо-
лучают голубое топливо, поскольку компания 
«Газпром» из-за проблем с ремонтом приоста-
новила работу газовых турбин Siemens. Агрега-
ты нужно регулярно ремонтировать, для чего 
ключевое оборудование было направлено 
в Монреаль на техобслуживание. Однако из-за 
введенных Канадой санкций агрегаты не могут 
вернуться.
Власти Италии и вовсе рассматривают возмож-
ность объявления тревоги из-за сокращения 
объема поставок газа из России. 
Заместитель гендиректора Института нацио-
нальной энергетики Александр Фролов расска-
зывает:
— В Европе действительно назревает энергети-
ческий кризис. Газа не хватает, поэтому элек-
тричество все чаще вырабатывается с помо-
щью угля, который опять же закупают в России, 
США и Колумбии. Но уголь из-за высокого спро-
са тоже стал дорогим — до 400 долларов за тон-
ну, это очень много.

Прощайте, зеленые фантазии

Кандидат экономических наук преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев пояснил, что европей-
ское общество сейчас находится в стадии кру-
шения иллюзий.
— Последние четверть века Западная Европа 
буквально молилась на зеленую энергетику. 
Считалось, что ветряки, солнечные панели 
и электростанции, работающие на энергии 
приливов и отливов, создадут экологический 
рай на Земле. Это был один из главных европей-
ских мифов, — пояснил эксперт. — И вдруг слу-
чилась холодная зима 2021–2022 годов. Стало 
ясно, что в Скандинавии, например, энергети-
ческих мощностей катастрофически не хвата-
ет. Энергию стали докупать, цены на нее вырос-
ли, а вслед за ними и тарифы на жилищно-ком-
мунальные услуги. А когда возникли украин-
ский кризис и проблемы с газом, разразилась 
настоящая катастрофа: пришлось расконсер-
вировать допотопные кочегарки и топить их 
углем. Для европейского сознания это пример-
но то же самое, что разжечь посреди дома ко-
стер, чтобы согреться.
Как рассказал эксперт, разгорелся скандал 
и в США. Джо Байдена обвинили в нарушении 
его предвыборных обещаний по климату и со-
кращению добычи полезных ископаемых. Дело 
в том, что министерство, отвечающее за земли 
и природные ресурсы, предложило пробурить 
в Мексиканском заливе десять новых сква-
жин — чтобы добывать нефть, которой Штатам 
теперь не хватает.
— Скандал происходит колоссальный, ведь 
именно в Мексиканском заливе в 2010 году слу-
чилась одна из самых крупных экологических 
катастроф в истории человечества: из-за ава-
рии на нефтедобывающей платформе в воду по-
пало несколько миллионов баррелей нефти, — 
пояснил Кудрявцев. — Но Байдену нужно как-
то сдержать рост цен на бензин, и он вынужден 
просто забыть и про экологию, и про зеленую 
энергетику.
Забывают про нее и европейцы. Ведь, помимо 
расконсервации угольных котельных, они вы-
нуждены покупать СПГ — сжиженный природ-
ный газ, при добыче и транспортировке которо-
го активно разрушается озоновый слой. 

Накануне социального взрыва
Александр Фролов рассказал о нескольких воз-
можных сценариях развития событий в ЕС 
в связи с надвигающимся газовым дефицитом.
— Спрос на газ в Европе уже сейчас падает. Объ-
ясняется это тем, что высокие цены не позволяют 
многим промышленным потребителям полно-
ценно работать, и они вынуждены приостанав-
ливать свое производство, — пояснил эксперт.
Британская CF Industries, одна из ведущих ми-
ровых компаний по производству удобрений 
и химикатов, закрыла два завода. Позже ряд 
мощностей отключил немецкий химический 
концерн BASF SE. Сталелитейный холдинг 
Celsa собирается приостановить работу пред-
приятия в Барселоне. Норвежская Yara Inter-
national ASA сократила выпуск минеральных 
удобрений на 40 процентов.
— Дело не в том, что не хватает газа, он есть, 
в том числе и российский. Просто на фоне всего 
происходящего стоить стал слишком дорого, — 
пояснил Виктор Кудрявцев. — При 1300–
1700 долларах за 1000 кубометров производ-
ство становится нерентабельным. Чтобы заво-
ды вновь начали работать, газ должен подеше-
веть. А этого не происходит. Как пояснил 

Россия, как считают эксперты, может выиграть войну санкций. Крупнейший в мире немецкий химкомплекс BASF допустил закрытие из-за нехватки газа. 
Министр по вопросам климата и энергетики Нидерландов Роб Йеттен предостерег, что в странах Европы будет «быстро распространяться» газовый кризис. 

По мнению экономистов, в ближайшие месяцы европейцы будут вынуждены мириться с Россией, чтобы сберечь свою промышленность и энергетику.

12 мая 2022 года. Якутия. Рабочий на Чаяндинском нефтегазовом месторождении — одном из крупнейших на востоке России. Сейчас большая часть добываемого здесь газа экспортируется в Китай

Энергетические санкции способны обрушить европейскую промышленность

Вам с газом или без

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель 

Без дешевого 
российского 
топлива 
Евросоюз ждет 
экономический 
кризис

Запад скоро попросит 
«Северный поток — 2»

Энергетические санк-
ции в отношении Рос-
сии — это самопиар 
европейских лидеров 
и их стремление уго-
дить США. На эконо-
мику ЕС они оказыва-
ют самое губительное 
влияние. К концу года, 
а возможно, и раньше, 

все их отменят. Произойдет то же самое, 
что с оплатой газа в рублях: сначала гнев-
ные заявления «нет-нет, ни за что и никог-
да!», а потом все тихо платят и помалкива-
ют. Почему это происходит? Во-первых, 
Европе нужно заполнять подземные газо-
хранилища, а уже сейчас с этим проблемы. 
К концу лета выяснится, что греться зимой 
будет просто нечем. Во-вторых, гиганты 

европейской метал-
лургии и химической 
промышленности кон-
курентоспособны 
только при условии ра-
боты на дешевом рос-
сийском газе. Нет де-
шевого газа — они 
останавливаются, мил-
лионы людей оказыва-
ются без работы. 
В-третьих, российский 
газ — это относитель-
но дешевое электри-
чество, в том числе 
для домохозяйств. 

Нет российского газа — киловатт/час сра-
зу стоит дороже, что усиливает социаль-
ную напряженность, которая в ЕС сейчас 
и так высока из-за невиданной инфляции. 
Я уверен, что к концу года произойдут два 
события. Первое: Евросоюз отменит так 
называемый третий энергопакет, ограни-
чивающий закупки газа через «Северный 
поток — 1». Второе: ЕС начнет сертифици-
ровать «Северный поток — 2». Ведь этот 
трубопровод строили не просто так: у Ев-
ропы как была, так и остается потребность 
в доступном по цене российском топливе. 
Никакая зеленая энергетика, никакие по-
ставки сжиженного природного газа 
не способны обеспечить потребность 
стран Евросоюза в тепловой и электриче-
ской энергии. Особенно с учетом того, 
что от АЭС Европа отказывается. В общем, 
политика политикой, а жить как-то надо. 
По этому санкции скоро снимут.
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Зависимость многих стран Европы от рос-
сийского газа считается критической. Так, 
по данным Евростата, весь потребляемый 
газ поступает из России в такие страны, как 
Босния и Герцеговина, Северная Македо-
ния и Молдавия. В Финляндии 94 процен-
та потребляемого газа — из России. В Лат-
вии — 93 процента, в Сербии — 89, 
в Эстонии, Болгарии и Словакии — 
от 70 до 79 процентов. От 64 до 68 про-
центов — в Австрии, Чехии и Хорватии. 
В Греции и Германии из России примерно 
половина всего потребляемого газа. 
В Италии — 46 процентов. 40–41 про-
цент — в Словении, Польше, Венгрии 
и Литве. Во Франции — около четверти. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Россия готова стать лидером и на рынке 
СПГ — сжиженного природного газа. 
Об этом заявил замначальника департа-
мента «Газпрома» Кирилл Полоус. 
— Надо думать, куда Россия будет прода-
вать газ. Надо делать СПГ. Сегодня мы 
крупнейшие экспортеры газа в мире. Сколь-
ко потеряем трубопроводного газа, столько 
надо производить СПГ. И решения надо 
принимать бегом, — заявил Полоус 
на круг лом столе в Госдуме.
Пока бесспорный мировой лидер на рынке 
СПГ — Катар. Его быстро догоняет Австра-
лия. Большими мощностями для сжижения 
обладают также Малайзия, Индонезия, 
Алжир и Нигерия. США в данный момент за-
нимают седьмое место среди крупнейших 
в мире производителей и экспортеров сжи-
женного газа. Россия пока на восьмом месте.

кстати

Александр Фролов, европейцы готовы и дальше 
покупать СПГ вместо газа из российских труб, 
да вот беда — стоит он намного дороже. 
— Нет, поставщики СПГ готовы сделать скидку. 
Но тогда, во-первых, европейцам придется вло-
житься в строительство инфраструктуры для 
масштабных поставок этого газа, а во-вторых, 
заключить долгосрочные, на 15–20 лет, догово-
ры. А они этого не хотят: и затраты высокие, 
и риски. Вся эта ситуация выглядит тем более 
нелепо, что уже есть готовый «Северный по-
ток — 2» — нужно только вентиль открыть. При 
таком раскладе ЕС получит 160 млн кубов газа 
в сутки, что полностью удовлетворит спрос 
Италии, Германии, Нидерландов и других госу-
дарств. В общем, Европе и хочется, и колется. 
И непонятно, как дальше жить. 
Снижение поставок газа из России привело 
к увеличению риска снижения экономического 
роста в Европе. Об этом сообщил британский 
Центр исследований экономики и бизнеса.
«Риск экономического спада в Европе этой зи-
мой оценивается примерно в 40 процентов, от-
части из-за зависимости большинства стран 
Восточной и Центральной Европы от россий-
ского газа», — отметили в исследовании.
По данным аналитиков центра, при прекраще-
нии поставок из России многим странам при-
дется закрыть предприятия промышленности. 
При этом чем больше зависимы предприятия от 
газа, тем хуже будут последствия. Например, 
в Германии зависимость промышленности от 
российского газа оценивается в 37 процентов, 
в Италии — в 25 процентов
— Но если запустят «Северный поток — 2», то 
начнут говорить, что Европа поддалась давле-
нию России, несмотря на боевые действия. Это 
станет локальным, но очень крупным пораже-
нием ЕС, — пояснил Александр Фролов. — В об-
щем, самое простое в техническом плане реше-
ние в политическом — самое сложное. 

Чтение Апокалипсиса вслух

Чтобы получить российский газ, Германии 
нужно уговорить Канаду отремонтировать га-
зовые турбины Siemens. А еще Евросоюзу было 
бы крайне желательно договориться с Украи-
ной. Если Киев снимет свои возражения по про-
качке газа через ЛНР, через газоизмерительную 
станцию «Сохрановка», то это даст дополни-
тельно около 35 млн кубометров газа в сутки.
— Это, конечно, не 100 млн на «Северном по-
токе», но тоже существенные объемы. Плюс 
можно еще увеличить поставки через газоизме-
рительную станцию «Суджа», через нее можно 
пустить еще где-то 30 млн кубических метров 
в сутки. Где-то 60–65 млн кубов в сутки могут 
дополнительно пойти по Украине. Это частич-
ное решение проблемы как минимум для двух 
стран — Австрии и Италии, — отметил Алек-
сандр Фролов.
Если этот сценарий реализуется, то осенью от-
носительно благополучной ситуация будет 
в Центральной и Юго-Восточной Европе.
Эксперт, впрочем, считает наиболее вероят-
ным сценарий, при котором европейцам не 

удастся «продавить» Киев. Не решится пробле-
ма с Канадой, поэтому «Северный поток» будет 
частично простаивать. А «Северный поток — 2» 
вообще останется вне эксплуатации. В таком 
случае в относительно благополучном положе-
нии окажутся Балканы и Венгрия, которая тоже 
может получать газ по «Турецкому потоку». 
— При этом Западная, Южная и Северная Евро-
па испытывают острый дефицит, который не-
возможно компенсировать ни поставками из 
Алжира, ни поставками сжиженного природно-
го газа, пояснил Александр Фролов. — Дефицит 
будут испытывать Италия, Германия и Фран-
ция. На Париж к тому же будет оказываться до-
полнительное давление из-за проблем с атом-
ной генерацией. Франция в последние 1,5–2 го-
да находится в каком-то странном подвешен-
ном состоянии, которое касается возможности 
полноценной эксплуатации их атомных элек-
тростанций. Периодически их приходится от-
ключать, что увеличивает нагрузку на ископае-
мые виды топлива. Кроме того, это снижает 
возможности по экспорту электроэнергии, то 
есть по стабильному снабжению, например, Ве-
ликобритании. В сложном состоянии оказыва-
ется еще и Лондон, который тоже получал рос-
сийский газ по своповым операциям, проводи-
мым Нидерландами. Польша также будет испы-
тывать острый дефицит, поскольку она 
получает газ через Германию, а возможности 
Берлина по закупке газа резко упадут.
По мнению эксперта, при этом варианте будет 
наблюдаться резкий рост цен — даже выше, 
чем мы наблюдаем сейчас. Нехватка предложе-
ния уже спровоцировала рост котировок в Ев-
ропе, что вызвало рост котировок в Азии. 
— Беда не приходит одна. 8 июня на заводе 
Freeport LNG в США, где производят сжижен-
ный газ, произошли взрыв и пожар. А это очень 
крупное предприятие, и восстановят его, по 
прогнозу, только к концу года. Это значит, что 
возник недостаток СПГ, что оказало дополни-
тельное давление на рынок и усугубило ситуа-

цию, — пояснил Александр Фролов. — Уже сей-
час Европа и Азия вступают в ценовую войну 
и вот-вот начнут «перетягивание газового ка-
ната» посредством повышения цен.
Замминистра энергетики РФ Павел Сорокин 
убежден:
— Европейские страны стреляют себе в ногу, 
отказываясь от дешевого российского газа и пе-
реходя на более дорогие источники энергии. 
Ведь это решение в первую очередь вредит их 
потребителям.
Сорокин подчеркнул, что Россия не может за-
претить Европе этот переход, но она должна из-
влечь из него максимальную выгоду, продавая 
европейцам уже более дорогие энергоносите-
ли. Например, уголь. Захотели — покупайте. 
— Прогноз развития европейской экономики 
на ближайшие годы я бы сравнил с чтением 
Апокалипсиса вслух, — рассуждает Виктор Ку-
дрявцев. — Любое производство в Европе и так 
дороже, чем в Азии. Сотрудникам нужно пла-
тить более высокую зарплату, выше расходы на 
содержание производственных и офисных по-
мещений, значительно выше налоговая нагруз-
ка. А теперь еще и резко подорожали энергоре-
сурсы! В Нидерландах, например, из-за подоро-
жания газа готовятся закрывать крупнейшую 
в Европе сеть теплиц, что может отразиться на 
ценах на продукты питания. В Великобритании 
забастовали сотрудники железных дорог и ме-
тро, начав крупнейшую за 30 лет стачку. В за-
бастовке участвуют 40 тысяч человек, потому 
что их компания — Network Rail — планирует 
уволить 1800 сотрудников, увеличить продол-
жительность рабочей недели и заморозить зар-
платы. И все это только начало. Экономика, 
в том числе европейская и американская, так 
и не оправилась от последствий пандемии. 
А тут еще и энергетический кризис. Надеюсь, 
что у европейцев хватит разума снять с России 
санкции и его избежать. Это в их интересах. 
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Испытание 
«бумажками»

Перемена 
под вопросом

Уменьшается число зарубежных фармкомпаний, желаю-
щих проводить в России клинические исследования. Во 
втором квартале Минздрав выдал им вдвое меньше раз-
решений, чем за тот же период прошлого года (36 против 
75). Не надо, наверное, тут искать политическую подо-
плеку. Санкции не затрагивают ни поставки лекарств (хо-
тя налицо серьезные проблемы с логистикой), ни испыта-
ния новых препаратов. Но иностранцы опасаются, что 
в нестабильной ситуации наблюдение за больными в те-
чение многих лет может оказаться затруднительным. 
Проще перенести исследования в другую страну.
А это ударит по культуре клинических исследований 
в России, которая и без того не слишком высока. Так уж 
повелось: мы не придаем формальностям решающего 
значения. И порой оказываемся правы! Вспомнить хотя 
бы историю живой вакцины от полиомиелита. В США ис-
пытания шли два года. Но сбой на одном из заводов при-
вел к заражению 40 тысяч детей. Некоторые остались 
инвалидами, были смертельные исходы. Испытывать 
другую вакцину американцы побоялись. А советские уче-
ные, получив из США ослабленные штаммы вируса, сами 
создали на их основе вакцину и наладили массовое произ-
водство. Вообще не заморачиваясь клиническими иссле-
дованиями — ведь в США их уже провели! За два года при-
вили 77 миллионов человек, и СССР стал первой страной 
в мире, победившей полиомиелит.
Отголосок тех победительных настроений чувствуется до 
сих пор. Многим кажется: достаточно того, что препарат 
работает в пробирке, испытан на животных и на ограни-
ченном, порой минимальном числе добровольцев. Мо-
жет, поэтому нет и единых методических рекомендаций. 
Ведение документации и отчетность далеки от идеала — 
забюрократизированность российской медицины счаст-
ливо сочетается с тайным презрением к «бумажкам». До-
бавьте сюда невозможность оплачивать клинические 
исследования из бюджетных средств и по линии страхо-
вания. А финансирование заинтересованным заказчи-
ком чревато злоупотреблениями.
На Западе же приняты жесткие стандарты. Избежать 
предвзятости позволяет двойное слепое рандомизиро-
ванное исследование, когда врач не знает, что получает 
больной — лекарство или пустышку. Ужесточению пра-
вил способствовала печально знаменитая история, когда 
из-за недостаточного изучения свойств седативного пре-
парата «Талидомид» тысячи детей родились с уродствами. 
Производители сами заинтересованы в исследованиях, 
чтобы застраховаться от астрономических штрафов 
и ущерба репутации. Специалисты шутят: проще изобре-
сти лекарство, чем его зарегистрировать.
«Спутник V», одна из лучших мировых вакцин от корона-
вируса, не признан на Западе во многом из-за нашей не-
готовности работать по современным протоколам. По-
вторилась история с полиомиелитом: отечественные ви-
русологи, уверенные в безопасности препарата, начали 
массовую вакцинацию и оказались правы. И все же под-
ход к клиническим исследованиям пора менять. Ведь 
с той же легкостью была зарегистрирована известная не-
довакцина с нулевой эффективностью. Страшно поду-
мать, что творилось бы, не имей мы «Спутника».
К сожалению, в аптеках полно раскрученных, но совер-
шенно бесполезных препаратов, которые лишь по недо-
разумению называются лекарствами. Ужесточить поря-
док регистрации лекарств надо хотя бы для того, чтобы 
закрыть дорогу новым «фуфломицинам». И, конечно же, 
пора поднимать культуру клинических исследований. 
Чтобы потом не испытывать все на себе.

Недавно было создано единое общероссийское детское 
движение «Большая перемена». Разговоры о том, что хо-
рошо бы создать какую-то единую организацию для рос-
сийских детей наподобие пионерии, ходили давно. Во-
первых, воспитывать в нужном патриотическом русле. 
Во-вторых, занять досуг тех, кто не знает, куда себя деть. 
В-третьих, ностальгические воспоминания о прошлом 
(а пионерское детство для многих — это потерянный рай) 
подталкивали к идее создать движение, чтобы и совре-
менным детям было что вспомнить… И вот идея оформи-
лась. Пока еще многое в новой организации неопределен-
но. Как сделать «Перемену» привлекательной для боль-
шинства? Одна из инициатив — разбить «переменщи-
ков» на возрастные группы. Ну как было в СССР: 
октябрята, пионеры, комсомольцы. Преемственность, 
шефство старших над младшими и — бонусом — планоч-
ка: а ты вот добейся-ка перехода на следующую ступень.
Что и говорить, малыши всегда хотят подражать старшим 
и быстрее вырасти. Как мечтали младшеклассники бы-
стрее снять звездочку с кудрявым Ильичом и произнести 
«перед лицом своих товарищей» клятву верности! И что-
бы повязали пионерский галстук. Потом, через несколько 
лет, так же самозабвенно большинство пионеров зубрили 
про съезды КПСС и что-то там еще — чтобы «сдать экза-
мен» и получить комсомольский билет. Я помню, как ме-
ня приняли в комсомол — я написала в этот день в личном 
дневнике: «Сегодня самый счастливый день, меня приня-
ли в комсомол». Эта запись в дневнике первая, исписав 
несколько страниц пафосными размышлениями, пере-
числением прочитанных книжек и констатацией оценок 
в классном журнале, я потеряла интерес к «дневнику», 
оставив его все же как память именно о «самом счастли-
вом дне в жизни». Потом вся страна попала под копыта 
буйной тройки — перестройка, гласность, ускорение, — 
и комсомол как-то сам отпал, как хвост у ящерицы.
Чтобы возродиться сейчас, в лихом 2022 году, как новое 
движение для юных. Ну так вот, про обсуждения: конеч-
но, прав заместитель Росмолодежи Дамир Фаттахов, ко-
торый сказал о «внутренних границах» «Большой переме-
ны». Учащиеся 1–4-х классов — одно подразделение, уча-
щиеся с 9-го по 11-й классы — другое подразделение. Ну 
и основной костяк — средняя школа. Почему именно они 
костяк? Да просто в этом возрасте детям еще очень хочет-
ся сбиваться по интересам в стайки, конкурировать друг 
с другом, участвовать в спортивных сборах и конкурсах 
песни и пляски… Маленькие участники еще слишком 
«домашние», старшие уже больше повернуты на личную 
жизнь. В общем, все правильно говорит Фаттахов. Но са-
мое главное сейчас, на стадии становления организа-
ции, — сделать ее привлекательной и модной.
Не будет «Большая перемена» модной среди в первую 
очередь самих детей — и никакая форма, никакие деле-
ния на группы и вливания государственных денег не за-
гонят в ее ряды молодежь. Ну или массовость — когда все 
состоят в организации и дышат в унисон, то тяжело и не-
комфортно быть «белой вороной» и не участвовать во 
всеобщих забавах. И если пионерия в двадцатых годах 
начиналась именно как остромодный мейнстрим, то по-
том, к семидесятым, закончилась именно массовостью. 
Ребенок шел в школу, и его сразу настраивали: вот бу-
дешь ленинцем, октябренком, пионером! А потом и до 
комсомольца дорастешь! Надо было быть ну очень боль-
шим оригиналом или начинающим диссидентом, чтобы 
пойти своим путем, без звездочки с Лениным. Поэтому 
сейчас как-то надо сделать «Большую перемену» мейн-
стримом. А как? Вот это действительно вопрос вопросов.

Кто мы? Куда идем? То, что впереди — туманно, будущее не-
определенно. Назад не хочется и оглядываться — слишком 
стремительно и сильно меняется мир вокруг и внутри нас. 
Все, что мы можем, — просто двигаться, ежесекундно на-
блюдая за хаотичной реальностью и ее воздействием. Так 
протекает любой переходный период. И именно его прожи-
вают дети в подростковом возрасте.
Кино о взрослеющих детях занимает особую нишу в отече-
ственном кинематографе. Эталонной работой можно на-
звать ленту «Курьер» Карена Шахназарова. Ее автор на про-
шлой неделе отметил 70-летие. Фильм вышел, когда режис-
серу было 34, и уже более 35 лет эта картина не теряет акту-
альности. Впрочем, новому поколению кинематографистов 
тоже есть что сказать, вернее показать на заданную тему. 
Недавно на экраны вышло «Межсезонье» 36-летнего Алек-
сандра Ханта, который учился во ВГИКе на курсе Карена Ге-
оргиевича. А 14 июля в прокат выходит фильм «Страна Са-
ша» 44-летней Юлии Трофимовой. Я не случайно упомянула 
возраст режиссеров: период между 30 и 40 годами — пик 
активности, когда ты уже осознал себя взрослым, но при 
этом еще не до конца избавился от устремлений юности 
и хочешь в ней разобраться, чтобы двигаться дальше. 
Так какие же они — подростки с экрана? Как и в самой жиз-
ни, подростки похожи на ежиков или, скорее, на дикобразов. 
У них мягкое брюшко и острые иглы. Кстати, вопреки рас-
хожему мнению, дикобразы не способны «метать» иглы. Де-
ло в том, что иглы непрочно крепятся к животному, а потому 
легко застревают в тех, кто нападает на зверька. Вот и под-
ростки с той же легкостью ранят «доброжелательных» взрос-
лых, да и вообще всех, кто покушается на целостность их 
личного пространства. При этом надежных границ своему 
миру взрослеющий ребенок еще не успел установить, он за-
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14 мая 1971 года. Москва, Красная площадь. Октябрята из 529-й школы перед приемом во Всесоюзную пио-
нерскую организацию имени В. И. Ленина готовятся произнести Торжественное обещание пионера Советско-
го Союза. Организация была создана 100 лет назад, 19 мая 1922 года, и сначала носила имя Спартака.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Переходный 
возраст

щищает от вмешательства все, что находится в зоне его внима-
ния, и постоянно проверяет на прочность границы, которые 
устанавливают для него другие. 
Подростковый период — время, когда человек начинает ощу-
щать заложенные в нем силы, но еще не умеет ими распоря-
диться и ужасно боится, что так и не научится. Он глядит на 

взрослых и видит, как те играют по давно и не ими установ-
ленным правилам, и обещает себе: «Я точно таким не буду». 
Отрицание усиливается, а созидание не появляется. Ведь 
внутри буря, и неясно, как ее усмирить.
А что могут взрослые? Приручать и создавать безопасную 
среду. Не стремиться сдержать подростковую мощь давлени-
ем — иначе только ранишь себя и другого. Учиться слушать, 
чтобы понять, что так пугает неповзрослевших людей. Не 
зря говорят: «Кабы знал, где упал — там соломки б подо-
стлал». Только не уговаривайте подростков свернуть с доро-
ги, по которой когда-то ходили сами и набили шишек, — луч-
ше подсказать, что взять с собой, и наметить карту «местно-
сти». Ведь не испытав себя на прочность, эти будущие взрос-
лые так и останутся детьми. 
Чаще на экранах, как и в реальности, умудренные жизнью 
старшие смотрят на подрастающее поколение свысока, с по-
зиции силы и опыта. Но они забывают, что у каждого возрас-
та и периода есть и сильные, и слабые стороны. И если бы 
люди научились слушать и понимать друг друга, жить стало 
бы куда проще. Ведь гибкость и подвижность подростков мо-
гут напомнить взрослым о том, что им стоит стремиться рас-
ширять круг не только знаний, но и впечатлений. А мораль-
ная устойчивость взрослых способна направить несдержан-
ную энергию юности в привлекательное для молодых людей 
русло. Но чтобы это стало возможным, и тем и другим надо 
суметь встать на позицию равных с собеседником, невзирая 
на любые различия. Ведь, несмотря на невероятно изменив-
шийся мир, организм человека развивается почти одинако-
во с момента его появления на планете Земля. А есть ли раз-
ница между зумерами, рожденными в начале нулевых, и те-
ми, кто пришел в мир в шестидесятых? Определенно да. 
И нет. Ведь все взрослые когда-то были подростками.
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Сразу после начала специальной военной операции на Укра-
ине Европейское космическое агентство оборвало совмест-
ные проекты с Россией. По этому пути пошла Германия. По-
казательно, что на этом фоне США продолжают сотрудниче-
ство с Россией в космонавтике. 
Это подтверждает наблюдение из других областей о том, что 
самой пострадавшей стороной в санкционной войне Запада 
является потерявшая самостоятельность и здравый смысл 
Европа. Международная космическая станция продолжает 
использовать российские «Союзы» и «Прогрессы» для до-
ставки на орбиту американских астронавтов и необходимых 
для жизнеобеспечения экипажей грузов. Уже после начала 
СВО из космоса на безотказном «Союзе» вернулся астронавт 
Марк Ванде Хай, за полет которого НАСА заплатило в руб-
лях. Мистер Хай имеет звание подполковника и является 
членом Совета ветеранов зарубежных войн армии США, по-
скольку целый год мужественно воевал в Ираке. И ничего, 
слетал в космос туда-обратно на российской технике.
Поистине Европа хочет быть святее папы римского. Герма-
ния отключила свой совсем свеженький рентгеновский те-
лескоп на российском аппарате «Спектр РГ», который был 
запущен всего в 2019 году. Но на спутнике остался второй 
российский телескоп, который работает исправно и собира-
ет астрофизическую информацию со всей Вселенной. Кого 
наказали впавшие в раж русофобии немецкие политики, 
кроме родимых немецких ученых, непонятно.
Европейское космическое агентство совместно с Россией 
разработало еще более амбициозный проект «ЭкзоМарс». 
Для каждого грамотного человека ясно, что нет в небе более 
интересного объекта, чем наш ближайший сосед Марс. Про-
ект «ЭкзоМарс» состоит из двух частей. В 2016 году с Байко-
нура на российском «Протоне» в космос ушел аппарат «Трейс 

Россия полетит 
на Марс без Европы

Гас Орбитер», который стал спутником Марса, но, к сожале-
нию, мягкая посадка аппарата «Скиапарелли» на поверхность 
не удалась. Ничего удивительного, Марс давно стал кладбищем 
земных кораблей, которые регулярно терпят аварии в его 
окрестностях. Вторая часть совместного проекта предполагала 
запуск в конце нынешнего 2022 года второго аппарата, кото-

рый должен был доставить на Марс автономный марсоход. 
Россия в этой части отвечает не только за ракеты, но также за 
посадочную платформу и за наземный комплекс для приема 
и обработки информации.
Преисполнившись политического негодования, ЕКА скоро-
палительно объявило об отказе от второй части проекта 
и вышло еще и из совместных миссий по исследованию Лу-
ны, где солировала Россия. А потом ЕКА, спохватившись, по-
правилось, что нужны, дескать, консультации и не исключе-
на реанимация программы. Глава «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин не спешит распахнуть объятия: «Европейская баба 
с воза — русской кобыле легче». 
Вряд ли ЕКА, которое не имеет собственной политической 
субъектности, вернется в проект. Зачем наука, если речь 
о спасении демократии?! Что касается России, то она имеет 
все возможности, пусть в усеченном виде, без марсохода, вы-
полнить программу исследований Марса. 
Многие российские специалисты считают, что России по 
техническим возможностям вполне по силам самостоятель-
но реализовать пилотируемый полет на Марс. Без партнер-
ства унижающей себя Европы, которая обрекла себя на роль 
подпевалы и ставит под угрозу совместные проекты.
Кстати, откуда у спускаемого аппарата странное название? 
Неужели его назвали в честь модельера Эльзы Скиапарелли? 
Никакого отношения к Марсу она не имела, в отличие от ее 
дяди Джованни Скиапарелли, который некоторое время ра-
ботал в Пулковской обсерватории. Именно он первым раз-
глядел каналы на Марсе, что в конце XIX века — начале XX ве-
ка вызвало бум всеобщего интереса к планете, когда никто 
не сомневался в присутствии на ней разумной жизни и все 
жаждали встречи с марсианами. Но мир таков, что моделье-
ра помнят больше, чем астронома…

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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на пенсия, а он продолжает летать. В сети можно 
наткнуться на мнение о том, что пилоту для 
оформления пенсии нужно налетать 6000 ча-
сов. Сразу скажу: это очень частный случай, рас-
пространяющийся в основном на транспортные 
полеты. В народном хозяйстве достаточно нале-
тать 4500 часов. Некоторые, налетав 6000 ча-
сов, не оформляют пенсию и продолжают ле-
тать до 10 000 часов. В результате потом оформ-
ляют пенсию в два раза больше.
Какие у пилотов есть профессиональные заболе-
вания? 
Самое распространенное — это нейросенсор-
ная тугоухость, то есть потеря слуха. Это проф-
заболевание, дающее право на получение стра-
ховых выплат по потере здоровья. 
Как часто отказывает двигатель в самолете?
Крайне редко. У меня такого ни разу не было. 
Однажды, правда, из-за разгерметизации мас-
ляной системы в двигателе упало давление мас-
ла. Чтобы локализовать эту проблему, мне при-
шлось выключить двигатель. Из-за этого мы 
изменили план полета: вместо того чтобы при-
землиться в Анталье, развернулись над Черным 
морем и вернулись на аэродром вылета, в Домо-
дедово. Пассажиров пересадили на другой са-
молет. Да, план полета не выполнили, зато из-
бежали аварийной ситуации. 
Правда ли, что у пилота есть кодовая фраза, кото-
рая передается экипажу в случае, если самолет 
попадает в аварийную ситуацию?
Специальных кодовых слов нет. В случае ава-
рийной ситуации я сообщаю сначала экипажу 
о том, что происходит, а затем — пассажирам 

Денис Уколов — один из самых опытных рос-
сийских пилотов. Он летал еще в Советском Со-
юзе. На его глазах создавались и банкротились 
российские авиакомпании, рождались корпо-
ративные стандарты, отечественные самолеты 
менялись на импортные, а теперь — вновь на 
отечественные. В общем, он свидетель целой 
эпохи в российском авиапроме. Впрочем, сам 
он это эпохальное бремя, кажется, совсем не 
ощущает. Живет скромно, ездит на работу на 
метро и ни о каких зарубежных контрактах, 
в отличие от многих коллег по цеху, не мечтает.
Что страшнее — врезаться в птицу, попасть 
в град или получить удар молнии?
Все неприятно, но град проще избежать. Назем-
ные службы отслеживают районы с опасными 
природными явлениями: о них диспетчер зара-
нее предупреждает пилотов. Да и у самих пило-
тов есть видеолокаторы, которые могут опреде-
лить места скоплений грозовых облаков. Попа-
дание молнии в самолет — вообще явление 
редкое. О том, что оно было, порой можно уз-
нать уже после посадки — по характеру следов 
на обшивке. А вот птицы — совсем другое дело. 
Их предсказать нельзя, поэтому случаи стол-
кновения птиц с самолетом случаются чаще, 
чем с молнией и градом. Но и это не катастро-
фа. За все время моей работы в мой самолет 
птицы попадали, но это не приводило к измене-
нию плана полета. Помню, в Новосибирске при 
заходе на посадку в обтекатель радиолокатора 
попала ворона. Техники осмотрели самолет 
и решили заменить двигатель. Пассажиров за-
брал другой самолет, а мы дождались замены 
обтекателя, после чего пустые улетели в Шере-
метьево. Так что ничего страшного.
Почему черный ящик называется черным?
На самом деле черный ящик ярко-оранжевого 
цвета, потому что он должен быть виден в лю-
бых условиях. Сам по себе термин «черный 
ящик» является калькой с английского black 
box. И так он называется во всем мире. Правиль-
ное название этого прибора — бортовой само-
писец. Считается, что черным он называется 
потому, что кодирует входящую в него инфор-
мацию таким образом, что человек не может 
воздействовать на закодированные данные. 
Слышите ли вы аплодисменты пассажиров 
на посадке?
Я работаю на Airbus A320. На этом типе само-
лета мне из кабины аплодисментов не слышно. 
Но после рейса стюардессы всегда сообщают 
о том, что, к примеру, пассажиры были доволь-
ны полетом и аплодировали на посадке. 
Это очень приятно! В этот момент я понимаю, 
что выполнил свою работу качественно.
Почему пилоты предпочитают работу за рубежом: 
неужели в России пилотам мало платят? 
Зарплата, наверное, для любого человека явля-
ется важнейшим мотиватором, чтобы искать 

Мы продолжаем расспрашивать профессионалов о том, чего не знаем сами. Как летают самолеты и часто ли они падают? Почему черный ящик — оранжевый? 
И разрешают ли пилоту выпивать на праздниках? Ответы на все эти вопросы знает гражданский летчик Денис Уколов. Аплодисменты пилоту и томатный сок, 

пожалуйста. За бортом — рубрика «Простые вопросы». 

22 июня 2022 года. Пилот Денис Уколов спускается в метро на станции «Коломенская», чтобы без пересадок доехать до «Ховрина» — ближайшей станции к аэропорту Шереметьево. Там ему предстоит отправиться в очередной рейс

Пилот Денис Уколов о птицах, молниях и отказах двигателя 

Ничего страшного 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Денис Уколов — пилот гражданской авиации. 
В 1984 году окончил Московский институт инженеров 
гражданской авиации. С 1984 по 1989 год работал ин-
женером технического обслуживания Ту-154 во Вну-
ковском производственном объединении. 
В 1989 году получил специальность бортинженера 
Ил-62 в Ульяновском центре ГА. 
С 1989-го работал бортинженером Ил-62, а с 1997-го — 
бортинженером Ил-96 в Домодедовском производ-
ственном объединении ГА.
С 2005 года бортинженер DC-10–40 в ПАО «Аэрофлот». 
С 2007-го бортинженер B-747–200/300 
в AirBridgeCargo, а с 2008-го в «Трансаэро». 
С 2010 по 2012 год обучался на летчика в Бугуруслан-
ском филиале Санкт-Петербургского университета 
Гражданской авиации.
С 2012-го пилот А320 в ПАО «Аэрофлот».
С 2018-го — командир воздушного судна А320.

ДОСЬЕ

■  Согласно статистике, самые безопасные места в самолете находятся в зоне задней части 
самолета. На них приходится всего 32 процента разрушений при аварии. Средняя и перед-
няя части лайнера подвержены летальным последствиям на 38 и 39 процентов. 

■  Самый тяжелый и большой воздушный лайнер — Ан-225 «Мрия». Он весит почти 592 тон-
ны. Для сравнения, один из самых тяжелых самолетов в мире — Boeing 747–8F — весит 
всего 350 тонн.

■  Самое грязное место в самолете — это откидной столик для перекуса. Количество 
колоние образующих бактериальных единиц на 2,54 см (дюйм) на поверхности откидного 
столика составляет 2160, в то время как на кнопке смыва унитаза в туалетной кабинке  — 
всего 264 единицы. 

■  Несмотря на быстрое развитие авиасектора, данные статистики говорят о том, что всего 
пять процентов мировой общественности летали на самолете. Огромное количество лю-
дей, проживающих в неразвитых странах, ни разу не летало на самолетах, и вряд ли когда-
нибудь у них появится такая возможность.

■  На борту среднестатистического самолета влажность воздуха составляет меньше 20 про-
центов. Для сравнения, в пустыне она составляет 50 процентов. Сухость и давление воздуха 
в салоне влияют на слух, обоняние и вкусовые рецепторы. Бортовая еда нередко кажется 
пассажирам безвкусной. Поэтому лидером гастрономического рейтинга на борту во всех 
авиакомпаниях мира является подсоленный томатный сок. 

■  Пилоты летают по мере загруженности, но не выходя за верхний порог. Этот порог — 
80 часов при нерасширенной норме. Расширенная же норма составляет 90 часов в месяц, 
в год до 900 часов. 

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ 

о принятом решении. От пассажиров мы ниче-
го не скрываем. Наоборот: лучше, чтобы люди 
осознавали происходящее и, если экипаж не 
может справиться с какой-то ситуацией, пони-
мали, как будут спасаться. 
Почему некоторые пилоты разговаривают с пас-
сажирами, а некоторые — нет?
Существуют инструкции, предписывающие пи-
лотам обязательно здороваться, сообщать, когда 
самолет набрал высоту, сказать пару слов перед 
началом снижения и попрощаться. Про озера 
и деревни, над которыми пролетает самолет, 
рассказывать необязательно — это уже по усмо-
трению самого пилота. Обязательную информа-
цию пилот сообщает на рейсах, длящихся более 
двух часов. Если рейс меньше, то там нагрузка на 
экипаж большая: уже не до разговоров.
Какие самолеты считаются самыми надежными 
и меньше всего падают? 
Все современные самолеты очень надежные. 
Самое ненадежное  — это экипаж. Если любое 
устройство в самолете может работать сотни 
тысяч часов, то экипаж трудоспособен в тече-
ние 12 часов. По истечении этого времени он 
уже не может справляться со своими обязанно-
стями. Его нужно заменить другой командой.
У вас есть лайфхаки для поддержки собственной 
работоспособности?
Перед полетом нужно отдыхать! Вот это глав-
ное, что я понял за годы своей работы. В моло-

дости мне казалось, что ночной полет я могу 
выполнить, не отдыхая перед ним. Я мог сутка-
ми не спать. Но потом я понял, что это иллюзия: 
суперменов не бывает. 
К полетам, особенно ночным, нужно готовить-
ся. Мне для этого достаточно тридцати минут 
глубокого сна. А для того чтобы быстрее уснуть, 
я ложусь на колени к супруге и прошу ее сделать 
мне массаж головы. Благодаря массажу я бы-
стренько засыпаю и через полчаса сам просы-
паюсь. 
После пробуждения я пью кофе и ощущаю себя 
полностью готовым к ночному перелету. 
Ну и кроме того, я уже давным-давно не 
употреб ляю крепкий алкоголь, поэтому всегда 
чувствую себя хорошо. 
Хотя, в общем, у летчиков нет каких-то табу на-
счет алкоголя. Единственное правило — не 
употреблять напитки с градусом за 24 часа до 
вылета. 
Лично я могу выпить на праздниках, но что-
нибудь легкое, вроде игристого вина или шам-
панского.

работу в другой стране. Очень хорошо платили 
в свое время в Китае: зарплата там была в два 
раза больше, чем у нас, и пилоты в 2015–2020-х 
годах уходили туда. Кроме того, в те годы обан-
кротилась «Трансаэро», поэтому большое коли-
чество пилотов этой авиакомпании уехали за 

рубеж. Правда, после пандемии у многих пре-
рвались контракты, и они вернулись в Россию. 
Лично я в ту сторону никогда не смотрел: пило-
ты моего возраста иностранных работодателей 
не интересуют: приглашают обычно летчиков 
до 55 лет. 
Санкции, наложенные на российскую авиа-
отрасль, как-то отражаются на вашей работе?
Как пилот, сейчас я могу почувствовать, что 
объемы перевозок упали. А это, соответствен-
но, отражается на зарплате. Но количество лет-
ных часов сократилось еще до санкций — во 
время пандемии. На перевозки влияют сейчас 
не столько санкции, сколько закрытие воздуш-
ного пространства на юге России. За границу 
летают только самолеты российского произ-
водства. Я, как пилот «аэробуса», в Европу уже 
не летаю. Ну а если из-за санкций «аэробусы» 
перестанут летать на территории России, то 
мне придется уйти из авиации. Мне недавно ис-
полнилось 60 лет, поэтому вряд ли меня будут 
переучивать на другой тип самолета при пада-
ющем рынке. Работодателю выгоднее вложить 
деньги в 30-летнего пилота, который еще лет 
30 полетает, чем в 60-летнего, который в луч-
шем случае поработает 5–7 лет. 
А когда пилоты уходят на пенсию? 
Зависит от того, где работает пилот, какие виды 
работ он выполняет. Достичь пенсионного воз-
раста, оформить пенсию и прекратить работу — 
это разные понятия. У нас работает пилот, кото-
рому уже 67 лет. У него уже лет 30 как оформле-

Я уточняю, 
хлопали ли 
пассажиры 
на посадке. 
Это оценка моей 
работы 
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ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

точка Сегодня точку в номере ставит семья Ахметзяновых: супруги Ренат и Виктория и их сын Дамир. Они пришли в парк имени Юрия Лужкова отметить сразу два празд-
ника — День семьи, любви и верности и первый день рождения сына. Это место Ренат и Виктория выбрали неслучайно. Маленький Дамир очень любит этот парк. 
Он обожает смотреть на фонтан, каждый раз тянет маму за руку в его сторону. А еще Дамир с удовольствием бегает босиком по траве и играет с другими детьми. По-
сле прогулки Ахметзяновы устроили семейный праздничный обед в ресторане парка, а затем присели отдохнуть на траве под лучами яркого летнего солнца. В люби-
мый парк Ренат, Виктория и Дамир придут и 15 июля. В этот день там пройдет фестиваль «Первый семейный». Праздничную программу посвятят Дню семьи, любви 
и верности. Гостей ждут мастер-классы, лекции, будут работать игротека, фотозоны, аквагрим и многое другое. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Участники праздника поели 
абрикосов и послушали джаз
Вчера на ВДНХ прошел мно-
гонациональный праздник 
«Абрикос», в ходе которого 
гости мероприятия смогли 
ближе познакомиться 
с культурой разных народов 
Москвы. 

Праздник «Абрикос» уже стал 
традиционным. Он проходит 
в столице в двенадцатый раз. 
Его организаторы — Союз ар-
мян России и городской Де-
партамент национальной по-
литики и межрегиональных 
связей. 
— «Абрикос» неизменно раду-
ет гостей яркой концертной 
программой, интересными 
спортивными состязаниями, 
театрализованными представ-
лениями и, конечно, дегус-
тацией вкуснейших абрико-
сов, доставленных специально 
к мероприятию из солнечной 
Армении. Это замечательное 
мероприятие ежегодно прохо-
дит в особой теплой атмосфере 
гостеприимства, дружбы на-
родов, мира и единения людей 
самых разных национально-
стей и вероисповеданий, — от-
метил глава Департамента на-

циональной политики и меж-
региональных связей Москвы 
Виталий Сучков.
Праздничная программа стар-
товала утром у павильона «Ар-
мения». Здесь были и соревно-
вания по футболу, и турниры 
по шахматам и нардам, раз-
личные игры и конкурсы. Де-
ти смогли побывать на спек-
такле, который для них подго-
товили артисты Московского 
армянского театра, а взрос-
лые — насладиться хорошим 
джазом. 
Не обошли своим вниманием 
гости и выставку ремесел ар-
мянских мастеров, где можно 
было приобрести гончарные 
изделия и музыкальные ин-
струменты, ковры ручной ра-
боты и многое другое. 
— Мы привезли на праздник 
«Абрикос» много глиняных 
изделий. У нас небольшое 
производство, где мы создаем 
разнообразные националь-
ные предметы быта — от ваз 
до тарелок, — рассказал хозя-
ин гончарной мастерской Ми-
хаил Потапенко.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru 

Селфимания 
не лечится
Пластические хирурги успели классифицировать психо-
логические типажи своих клиентов. Это раньше пласти-
ческая хирургия была уделом избранных, а сейчас при-
ходят все. На заре пластической хирургии выделяли всего 
четыре типа лица, сегодня — более 200. Но комплексы, 
которые толкают людей прибегнуть к радикальным из-
менениям, остались прежними. Три типа: фрики, симуля-
кры, нарциссы. Скорее даже три ракурса культа внешно-
сти, который распространяется вместе с масскультурой.
Фрики — те, кто гипертрофированно воспринимает свою 
личность через модные стандарты внешности. Глупова-
тые чудаки, неудачники, лучшее собрание которых мож-
но увидеть в дешевых сериалах. Сотни актерских школ, 
стоматологических клиник и центров пластической хи-
рургии обслуживают армии готовых рискнуть и стать 
звездой, полагаясь на лекала. Пластические хирурги зна-
ют, что у большинства клиентов заниженная самооценка, 
а то и нет своего «я», что помочь им может только психо-
лог. Но психолог обещает результат за годы, а хирург — за 
несколько часов. 
Во второй группе те, для кого молодость — залог власти 
и вечности, например, политики, бизнесмены. Симулякр, 
согласно французскому философу Жану Бодрийяру, — это 
образ, который превалирует над своим реальным прото-
типом. Внешность становится основным атрибутом си-
мулякра, который не должен стареть, чтобы не разочаро-
вать публику. За симулякрами следуют их фанаты и под-
ражатели — многочисленные Майклы Джексоны, Элви-
сы Пресли, Филиппы Киркоровы и Аллы Борисовны. 
Двойники открывают свои шоу, чтобы публика могла 
оценить, насколько похожа копия на оригинал.
Третью группу образуют нарциссы — те, кому созерцание 
своей внешности доставляет наивысшее наслаждение. 
Нарцисс тратит на поддержание формы систематические 
усилия. Молодость для него — синоним вечности. Психо-
логи знают, что нарциссизм сродни навязчивостям — 
почти не лечится. Селфимания. Меж тем психологиче-
ские исследования систематически показывают: нас лю-
бят за изъяны, те особенности, которые удаляют хирурги.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги до 1945 года. От 1000 р.
 до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Коллекционирование

Разное

Юридические
услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 133, 158

● Собственник квартиры в МКД
по адресу: г. Москва, ул. Никулин-
ская, д. 27, Попова Е. В. настоящим 
уведомляет о намерении обратить-
ся в суд для оспаривания решений 
общего собрания членов ТСН «Ни-
кулинская, 27», проведенного в оч-
но-заочной форме с 26 мая 2022 г. 
по 15 июня 2022 г.

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68

19/VII Tout paye, или Все 
оплачено. 20/VII Финальный 
спектакль 95-го сезона. Tout 
paye, или Все оплачено.

Почти треть россиян 
надеются стать 
миллионерами через 
пару лет. И как вам?

МАКСИМ ЧИСТЯКОВ 
ПРЕЗИДЕНТ ЕВРАЗИЙСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ БИЗНЕСА

Я думаю, что в настоящее вре-
мя такие планы сложнореали-
зуемы. Большинство миллио-
неров — это в первую очередь 
бизнесмены, которые строи-
ли свое дело, так скажем, 
в «хорошие времена». Сейчас 
же, с развитием бюрократии, 
сделать бизнес сложнее. Дру-
гая проблема — первоначаль-
ный капитал. Далеко не у всех 
он есть. Конечно, можно за-
нять деньги, но нужно думать, 
что будет, если прогоришь.

АГВАН МИКАЕЛЯН 
ЧЛЕН СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
СЕТИ АУДИТОРСКИХ КОМПАНИЙ 

Я думаю, что максимализм, 
стремление к достижениям 
и конкретно поставленные 
цели — залог успеха в любом 
деле. Россияне в этом плане 
отличаются завышенными 
требованиями к себе. У нас 
слабо развит «институт полу-
тонов». Либо все, либо ничего. 
И это исследование подтверж-
дает этот феномен. Не все на-
ши сограждане смогут стать 
миллионерами. Но это пра-
вильный подход к делу. Если 
люди будут больше времени 
уделять изучению фингра-

мотности, пытаться создавать 
и продвигать свой бизнес, 
стремиться к чему-то больше-
му, то и процент миллионеров 
в нашей стране будет расти. 

АЛЕКСЕЙ ПОРОШИН 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ЭКОНОМИКИ РЕГИОНОВ

Я думаю, что люди не совсем 
понимают, что заработать да-
же один миллион рублей 
очень сложно. Первая слож-
ность заключается в том, что 
их никто не учит правильно 
распоряжаться своими день-
гами. На самом деле это одна 
из главных вещей в пред-
принимательстве. Плохо, что 
в школах не обучают финан-
совой грамотности. Люди ча-
сто совершают необдуман-
ные поступки, которые влия-
ют на их материальное поло-
жение и на перспективы стать 
предпринимателем. Напри-
мер, берут займы и не воз-
вращают их. Конечно, это 
влияет на кредитную исто-
рию. Когда человеку нужен 
будет кредит для первона-
чального капитала, ему, ско-
рее всего, откажут. Второй 
момент — это незнание зако-
нов. Это большие риски, и их 
тоже нужно учитывать.

По данным исследования крупной страховой компании, 
почти 30 процентов россиян надеются стать миллионе-
рами через год-два. А еще восемь процентов респон-
дентов уже считают себя миллионерами.
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Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Гости ретрофестиваля покатались 
на легендах отечественного автопрома
В субботу на Воробьевых 
горах прошел первый город-
ской фестиваль «Ретро-
рейс». 

Несмотря на переменчивую 
погоду, желающих полюбо-
ваться на автомобили про-
шлого столетия собралось не-
мало. Тем более что посмо-
треть было на что: зрителям 
фестиваля показали и легко-
вые авто, автобусы, и город-
скую технику из коллекции 
Музея транспорта Москвы, 
а также лучшие экспонаты 
столичных автоклубов. Среди 
них был и весьма редкий эк-
земпляр — омнибус Daimler, 
прародитель всех советских 
автобусов. Именно такие ма-
шины перевозили пассажи-
ров по пригородам Москвы 
более века назад, с 1905 года. 
На нем дачники ездили за 
клубникой, в частности, от 
Марьиной Рощи до Остан-
кина. Кстати, специалисты 
провели огромную работу, 
восстановив внешний вид 
автобуса всего по трем фото-
графиям.
— И на таком ездили сто лет 
назад? — удивляется юный 
посетитель выставки Максим 
Коновалов. 

Его папа Дмитрий объясняет: 
транспорт за прошедший век 
сделал невероятный скачок 
в своем развитии, и нынешний 
комфорт передвижения — это 
большая работа изобретате-
лей и ученых прошлого.
На Воробьевых горах можно 
было не только посмотреть на 
ретроавто, но и покататься на 
некоторых образцах. Так, от 
станции метро «Университет» 

на фестиваль гостей доставля-
ли ретроавтобусы ЛиАЗ-677М 
и ЛАЗ-699Р «Турист-2».
Еще одна важная часть фести-
валя — авторалли. Свыше сот-
ни машин ездили несколько 
часов по городу, чтобы как 
можно больше горожан смог-
ли увидеть ретротранспорт. 
Музей транспорта подготовил 
насыщенную программу на 
этот праздничный день. На 

фестивале проходили детские 
мастер-классы, можно было 
поиграть в советские игровые 
автоматы, посостязаться 
в шахматном мастерстве. Еще 
одним подарком для гостей 
стал музыкальный концерт.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

9 июля 15:37 Москвичка Анна Рисухина позирует на фоне 
одного из экспонатов фестиваля «Ретрорейс»

ОКСАНА БОНДАРЕНКО
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ТРАНСПОРТА 
МОСКВЫ
Музей транспорта Москвы 
воссоздал первый москов-
ский омнибус — Daimler-
Marienfelde 1905 года. Инже-
неры фактически заново 
спроектировали автобус, 
а реставрационная мастер-
ская по чертежам изготовила 
музейный экспонат. Модель 
дополнили оригинальными 
деталями выпуска 1910–
1920-х годов. В том числе 
цепным приводом колес, ко-
торый использовался век 
назад до появления кардан-
ной передачи, фарами, педа-
лями, рычагом тормоза 
и трансмиссией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДЕНЬ ТРАНСПОРТА ОТМЕТИЛИ 
ВЕЛОФЕСТИВАЛЕМ ➔ СТР. 1

Новый руководитель Театра Луны 
планирует модернизировать его 
В пятницу новым руководи-
телем Театра Луны назначен 
народный артист РФ, режис-
сер и депутат Мосгордумы 
Евгений Гераси-
мов (на фото). 
«ВМ» узнала о его 
творческих пла-
нах на грядущий 
театральный 
сезон. 

Театр Луны был об-
разован в Москве 
в 1994 году из небольшой 
актерской студии под руко-
водством Сергея Проханова. 
Свою карьеру на его сцене 
начинали многие известные 
актеры. Репертуар славился 
необычными постановками 
и оригинальными находками.

Однако основатель театра 
Сергей Проханов принял ре-
шение покинуть руководя-
щую должность, заняв пост 

президента куль-
турного учрежде-
ния. Бразды прав-
ления он решил 
передать своему 
давнему товарищу 
Евгению Гераси-
мову. И, по словам 
Евгения Владими-
ровича, он с радо-

стью откликнулся на пред-
ложение.
— Я не мог отказать Сергею, 
поэтому с удовольствием со-
гласился стать его преемни-
ком на этом посту. У Театра 
Луны очень богатая история. 
Сейчас наша главная зада-

ча — сделать его интересным 
для всех. Вместе с Сергеем мы 
будем добиваться того, чтобы 
театр поддерживал статус од-
ного из самых достойных 
и почетных в городе, — отме-
тил Евгений Герасимов.
По его словам, о том, как кон-
кретно изменится театр, пока 
говорить рано. Однако из-
вестно, что его планируют мо-
дернизировать, репертуар 
сделать актуальным и разноо-
бразным. Евгений Герасимов 
не исключает, что театру по-
надобится «свежая кровь».
— Сейчас мы сделаем неболь-
шую паузу. Дальше я пла-
нирую подробно изучить ре-
пертуар театра, пообщаться 
с коллективом, узнать, какие 
постановки пользуются у мо-

сквичей спросом, и, исходя из 
этого, наметить подробный 
план по улучшению его рабо-
ты, — добавил Евгений Влади-
мирович.
У нового руководителя театра 
есть большой опыт режиссер-
ской деятельности — около 
30 лет. Поэтому Сергей Про-
ханов не сомневается, что 
благодаря Евгению Герасимо-
ву у культурного учреждения 
откроется второе дыхание. 
И это поможет театру занять 
особое место в жизни города. 
Редакция газеты «Вечерняя 
Москва» поздравляет Евгения 
Герасимова с назначением на 
новую должность и желает 
ему творческих успехов!
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru
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